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VERSION T AQUIGRAFICA 
l. ~SISTENCIA 

Asistieron los señores: 

--Aguirre D., Humberto 
-Ahumada, Bermes 
-Alessandri, Fernando 
-Allende, Salvador 
-Ampuero, Raúl 
--Barros, Jaime 
-Bossay, Luis 
-Castro, ,Baltazar 

-Contreras, Víctor 
-Correa, Ulises 

·-Curti, Enrique 
-Durán, Julio 
-Echavarri, JuIiáD 
-Faivovich, Angel 

--Frei, Eduardo 

-Gómez, Jonás 
-González M., Exequiel 
-Ibáñez, Pedro 
-Jaramillo, Armando 
-Letelier, Luis F. 
-Pablo, Tomás 
-Rodríguez, Aniceto 
-Sepúlveda, Sergio 
.-Tarud, Rafael 
-Tomic, Radomiro 
-Torres, lsauro 
- Videla, Hemán 
- Von Mühlenbroek, 

Julio 
-Zepeda, Hugo 

Concurrió, además, el Ministro de Relaciones 
Exteriores y de Justicia. 

Actuó de Secretário el señor Pelagio Figueroa 
'Toro. 

11. APERTURA DE LA SESION 

-Se abrió la sesión a las 19.15, en pre
.sencia de 16 señores Senadores. 

El señor TORRES CERECEDA (Pre
.sidente) .-En el nombre de Dios, se abre 
la sesión. 

[11. TRAMITACION DE ACTAS 

El señor TORRES CERECEDA (Pre
:sidente) .-El acta de la sesión 32~, en 8 
de agosto, aprobada. 

El acta de la s,esión 33~, en 9 de agosto, 
partes pública y secreta, queda a disposi

<ción de los señores Senadores. 
(Véase el Acta aprobada en los Anexos) 

IV. LECTURA DE LA CUENTA . . 

sidente) .--'Se va a dar cuenta de los asun
tos que han llegado a Secretaría. 

El señor PROSECRET ARIO.-Las si
guientes son las comunicaciones recibidas: . 

Mensajes 

Dos de S. E. el Presidente de la Repú
blica por los que hace presente la urgencia 
para el despacho de los siguientes proyec
tos de ley: 

l.-El que restablece la plena vigencia 
de disposiciones referentes al Servicio de 
Investigaciones, derogadas o modificadas 
por el DFL. NQ 338, de 1960. 

-Se califica de "simp'le" la urgencia y 
el documento se manda agregarr a sus an
teaedenters . 

2.-EI que deroga la ley sobre conseje
rías parlamentarias. 

El señor TORiRES CERECEDA (Pre
sidente) .-Corresponde calificar la: ur
gencia. 

El señor VON MÜLENHRQCK.-"Sim
pIe", señor Presidente. 

El señor TORRES CERECEDA (Pre
sidente) .---'Si a la Sala le parece, así se 
acordaría. 

Acordado. 

Informes 

El señor PROSECR~ETARIO: 

Tres de la Comisión de Educación PÚ
blica recaídos en los siguientes asuntos: 

,l.--Proyecto de la Honorable Cámara 
de Diputados que denomina "Josefina Va
lenzuela Darlington a la Escuela Normal 
Rural de Talca (Véase en los Anexos, doEl señor TORRES CERECEDA (Pre- cumento 1). 
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2.-Moción del Honorable Senador se
ñor Rodríguez que denomina "Universi
dad Austral Carlos Acharán Arce" a la 
Universidad Austral (Véase en los Ane
~os, documento 2). 

3.-Moción del Honorable Senador se
ñor Ahumada que denomina "Heriberto 
Alvarez Carra&co" .a la Escuela NQ 43 de 

. Copequén (Véase en los Anexos, documen
to 3). 

~ """"7Quedan para Tabla. 

Presentación 

De un grupo de Jefes de Departamen-
~to j"qbilados de la Empresa delos FF. ce. 

del Estado en que se refiere a una moción 
del Honorable Senador señor Enríquez 
que los beneficia. 

-Se manda agregar a sus antecedentes. 

v. ORDEN DEL DIA 

RELACIONES DIPLOMATICAS y COMERCIA

LES DE C~ILE CON TODOS. LOS PAISES. 

El señor TORRES CERECEDA .(Pre
sidente) .-Tiene la palabra el Honorable 
señor Castro. 

El señor JARAMILLO.-¿Me permite 
una interrupción? . 

El señor CASTRO.---<Con mucho gusto. 
El señor JARAMILLO.-Señor Presi

·dente, en su edición del sábado 5, "El Dia
rio Ilustradó" publicó un editodal con el 
título "Alfombrando el Camino", cuyas 
erróneas afirmaciones debo rectificar ca
tegóricamente, en cuanto conciernen a los 
Senadores liberales que firmamos la soli-

r citud de convocatoria para esta sesión. 
En mi condición de Comité liberal, soy 

responS;able de mis actos y quiero infor
mar al Senado que quienes suscribimos es
ta petición fuimos los Senadores señores 
Sepúlveda y Von M ülenbrocrk y el que 
habla. 

En dicho artículo se analiza el estable-

cimiento de relaciones diplomáticas y co
merciales con Rusia y demás países co
munistas, como si ésta fuera una materia 
que hubiese de resolverse aquí y en esta 
oportunidad. Y, al enfocar de este modo 
la situación, se formulan respecto a noso
tros apreciaciones que revelan torpeza 
apasionada y desmedida insolencia. 

El señor TARUD.---."EIDiario Ilustra
do" es fabricante de insultos. 

El señor JARAMILLO.--Leeré algunos 
párrafos del mencionado artículo. Dice: 

"Alfombrando el camino:'. 

Un grupo de -Senadores ha pedido tace
lebración de sesiones especiales para tra
tar .sobre el establecimiento de relaciones 
comerciales y diplomáticas con todos los 
países del mundo. Por el mundo debe en
tenderse, dadas las firmas de don Luis 
Corvalán, don Víctor Contreras, don ,Car
los Contreras Labarca, don Jaime Barros, 
don Salvador Allende, don Baltazar Cas
tro, la Unión Soviética, los países de la 
"Cortina de Hierro" y el orbe comunista. 
El añadido del nombre de algunos Senado
res liberales, radicales, demócrata cristia
nos o de otras tiendas, sólo puede conside
rarse como una muestra de ingenuidad o 
de oportunismo. 

El señor RODrRIGUEZ.- Es un felón 
ese diario. 

El señor JARAMILLO.-Y termina el 
artículo expresando: 

"No hay, pu.eSt razón alguna para esta
blecer relaciones distintas de las actuales 
con la Unión Soviética u otro países sovie
tizad()s. Es lógico que las propicien los que 
siempre quieren llevar aguas hacia su mo
lino,' o sea, los marxistas: Pero es ingenuo, 
cuando no fruto de liberado de un cálculo 
irresponsable, que representantes de par
tidos democráticos se empeñen en ese ob
jeto. Si no han meditado en lo que propo
nen, quedan como gentes precipitadas e 
irreflexivas. Si, a pesar de conocer la rea
lidad, creen con ello captarse la buena vo-
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luntad comunista, cometen un error ·mu
cho mayor: el de creergue la debilidad o 
el oportunismo pueden granjearles el res
peto de los adversarios que se limitarán a 
sonreír ante los que tan ciegamente les 
alfombran el camino para lograr sus de-

. signios". 
Aceptar que se analicen las posibilida

des, las ventajas o los inconvenientes de 
establecer relaciones con los países sovié
ticos no es pronunciarse por adelantado en 
favor de la idea, ni en contra de ella. Es, 
lisa y llanamente, disponerse a escuchar 
razones con relación a un tema de interés 
nacional. Los Senadores liberales no te
nemos por qué negarnQs a ello, así como 
no vemos ninguna conveniencia en dejar 
de informarnos para que, si llega el caso, 
podamos pronunciarnos con lO's mayores 
antecedentes posibles y con criterio per
fectamente claro. El oportunismo consis
te, precisamente, en lo contrario. Los 
oportunistas se aferran a su propio crite
rio, negándose a.escuchar cualquier punto 
de vista distinto, ,para luego alegar igno
rancia, o emplear esa ignorancia insistien
do tozudamente en sus puntos de vista. La 
irresponsabilidad es la que lucen quienes 
pretenden que un problema no existe, por 
el solo hecho de que impiden se hable de 
él. 

No puede désconocerse que numerosos 
partidos que representan una considera
ble masa y una porción respetable de la 
opinión pública creen co~veniente que Chi
le tenga relaciones diplomáticas y comer
ciales permanentes con la Unión Soviéti
ca y sus sátelites. ¿ Dejarían esos partidos 
de sostener sus puntos de vista, desapare
cería esa insistencia, por el solo hecho de 
que nos negáramos a 'escucharlos y a oír 
las razones en que fundan su demanda? 
¿No sería un acto de irresponsabilidad y 
de oportunismo sostener que, por el hecho 
de negarnos a examinarlo, ese problema 
no existe? 

Debe entenderse claramente ·que, al ac
ceder a firmar la solicitud de convocato-

ria para esta sesión, los Senadores libera
les que así procedimos realizamos un acto 
natural a que nos obliga la recíproca de
ferencia que nos debemos' los miembros 
de la Corporación; pero, al mismo tiem
po, procedimos' sensatamente disponién
donos a escuchar ideas que pueden no ser 
las nuestras, pero que nos merecen res
peto y que deben ser examinadas antes 
de resolver una materia de suyo impor
tante para nuestro país. 

Por otra parte, es bien sabido. que ~a 
Constitución confiere al Presidente de la 
República una autoridad ilimitada para 
dirigir l~s relaciones internacionales; de 
modo que solamente a él le corresponde 
la decisión qu~ haya de adoptarse. 

El ataque injustificado y fuera de to
d~ proporción que se ha pretendido diri
girnos a los Senadores liberales desde "El 
Diario Ilustrado" no tiene, en consecuen
cia, ni siquiera el mérito de la oportuni
dad, ni era, en manera alguna, necesario 
para exponer lo que piensa ese periódico 
acerca de las relaciones con los países co
munistas. 

Muchas gracias, Honorable colega. 
El señor CASTRO.-Señor, Presidente, 

el tema que el Senado tratará esta tarde 
interesa sobremanera a todos los sectores 
de la ciudadanía; quisiera que de esta se
sión sacáramos el máximo de provecho y, 
por eso, me parece que, para la mejor 
conducción del debate, sería muy impor
tante conocer el punto de vista del Gobier
no, y ya que está presente el señor Mi
nistro de Relaciones Exteriores, me atre
vo a sugerir a la Mesa que le ofrezca la 
palabra, con el objeto de que nos impon
ga de todos los ajetreos del Gobierno con 
relación a esta materia. Por mi parte, no 
tendría inconveniente en conceder una in
terrupción al señor Ministro con ese ob
jeto. 

El señor VIDELA LIRA (Presiden
te r.-Puede usar de la palabra el señor 
Ministro de Relaciones Exteriores. 

El señor 'O~TUZAR (Ministro de Re-



1 

1864 DIARIO DE SESIONES DEL SENADO 

laciones Exteriores).-Yo he concurrido 
a esta sesión porque he tenido conoci-' 
miento por la prensa de que el Senado 
trataría el tema relacionado con las rela
ciones diplomáticas con todos los países 
del mundo; he concurrido por la' natural 
deferencia que debo al Senado, que siem
pre le he guardado; pero, por supuesto, 
he concurrido a escuchar la opinión de 
los señores SelÍladores. Tengo vivo' interés 
en conocer sus puntos de vista y, en es
pecial, los que habrá de exponer el Hono
rable Senador señor Baltazar Castro. 

Como saben Sus Señorías y lo recorda
ba el Honorable señor Jaramillo, corres-

1*-- pende por mandato constitucional a Su_ 
Excelencia el Presidente <fe la República 
la dirección de nuestras relaciones exte
riores; sin embargo, eso no es óbice, -, l?-a
turalmente, para que el Gobierno esté 
atento a escuchar las sugerencias o pun
tos de vista que puedan hacer valer en 
esta sesión u otras posteriQres los señores 
Senadores. En consecuencia, Honorable 
Senador, agradezco la interrupción que ha 
querido conoederme; pero deseo hacerle 
presente que he venido a conocer cuáles 
son los antecedentes que se harán valer y 
que podrían justificar, por lo menos de 
parte d~ Sus Señorías, el anhelo de que 
el Gobierno revise su política internacio
nal. Tendré el mayor agrado en transmi
tir a Su Excelencia el Presidente de la 
República las observaciones que expon-
gan Su Señoría y los demás señores Se
nadores y, en su oportunida'd, daré a co
nocer la opinión del Gobierno. 

El tema de las relaciones comerciales 
y diplomáticas con el exterior se ha veni
do tratando casi majaderamente en cada 
legislatura del Congreso Nacional y en 
cada elección parlamentaria o presiden
cial. El punto de vista de la mayoría na
cional" se conoce en forma casi exhaustiva. 
En Chile se sabe cómo piensa cada parti-, 
do y cuáles el anhelo de cada grupo con 
respecto a esta materia~ Cuando las colec
tividades políticas celebran sus convencio
nes, el anhelo de establecer relaciones co
merciales y diplomáticas con todos los 
países del orbe pasa a ser el tema de dis
cusión vertebral, y cuando se publican 
sus respectivas resoluciones partidarias, 
es, precisamente, lo que dice relación a es
te asunto lo que ocupa parte primerísima 
en los votos que se aprUeban. 

Por ejemplo, tenemos el caso de la De
mocr'acia Cristiana, que ha celebrado re
cientemente un torneo m!lndial, Y la ma
yoría de sus 'per-soneros, allí como en este 
recinto, han planteado con claridad meri
diana su interpretación sobre el problema 
expresando que el hecho de que ellos so-, 
lidaricen con quienes reclaman relaciones 
comerciales y diplomáticas con todos los 
países del mundo no significa ceder un 
ápice en su interpretación p0lítica y filo-
sófica. • 

Poco antes, el ,Partido Radical realizó 
una convención nacional y en ella reiteró 
su anhelo que Chile restablezca vínculos 
comerciales y diplomáticos con todas las 
naciones del mundo. 

Muchas gracias por la interrupción, i Para qué recordar lo que piensa el 
Honorable Senador. Frente de Acción Popular! Desde hace 

El señor CASTRO.-Señor Presidente, años, viene soli;itando a los Gobiern.os 
, 1 S G b' o . y a las mayor las del Congreso NaclO-se me ocurre que e upremo o lerno n 

tenía necesidad de enviar al Ministro de nal que normalioen nuestras relaciones 
Relaciones Exteriores a una sesión del con todos los puebloí\ . del orbe, sobre todo 

en el aspecto comercial, porque ello es Senado sino para informarse de los pun~ 
tos de vista de los diversos sectores del una salida para nuestra permanente crisis 

económica. El abanderado del FRAP, doc
País respecto de lo que éstos anhelan ~on tol' Salvador Allende, en la última campa
relación a la conducción de nuestro trato 
internacional con todos los países del mun- ña presidencial recorrió el País entero, y 
do. 

.' 
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cada tribuna supo que parte del programa 
del señor Allende se refería a: la impos
tergable necesidad de abrir los mercados 
mundiales a los productos nacionales. 

El señor Frei, candidato de la Democra
cia Cristiana y de otros partidos, fue bien 
claro, también, en su postulación presi
dencial, al explicar cuál sería su política 
si ocupaba la Presidencia de la República, 
con respecto a ese tema. 

El señor Bossay, nuestro Honoraple co
lega, tra,suntando también un anhelo lar
gamente expresado por el Partido Radi
cal, le dio seguridad al electorado de que, 
si llegaba nuevamente el Partido a la Pre
sidencia de la República, una de sus pri
meras medidas sería normalizar las rela
ciones diplomáticas y comerciales con to
dos los países del mundo. 

De suerte que tres candidatos a la Pre
sidencia, de entre cuatro, plantearon irre
dargüiblemente la solución de este proble.: 
ma, lo que, sencillamente, sacando una 
conclusión elemental, nos 'hace pensar que 
las grandes mayorías ciudadanas del País 
están de acuerdo en que uno de los mejo
res r~medios para el problema económico 
de Chile es liberarnos del tutelaje eco
nómico de algunos monopolios, liberarnos 
de la política económica que nos vienen 
imponiendo, ser dueñ'os de nuestro pro
pio destino y comerciar con aquellos mer
cados que nos dan más garantías y nos 
permitan colocar nuestros productos en 
mejores condiciones, de acuerdo con las 
reglas elementales que informan el comer
cio mUndial. 

y de tanto hablar del tema, cada dis
curso de los oradores aparece un poco 
como verdad de Perogrullo. A medida que 
en el mundo se ~an producido los aconteci
mientos, viene apareciendo la lógica más 
elemental de que los países deben comer
ciar con todos los países del mundo. To
das las naciones de Europa comercian 
con el mundo socialista, sin excepción. 

Hace poco, un periodista chileno, hijo 
de un connotado militante del Partido Li-

beral, visitó la Unión Soviética. Al llegar 
al puerto de Leningrado -euenta en uno , " 

de sus artículos-, fue invitado a visitar 
las dependencias del puerto. Abismado, 
descubrió que muchas de las bodegas es
taban atestadas de naranjas y limones re
cién llegados de España. Porque -j admí
rese el Senado!- el régimen del señor 
Franco, que orguIlosamente iza Ia bandera 
de su Lntransigente anticomunismo, co
mercial con la Unión Soviética. 

La mayor parte de los países de Africa y 
Asia mantienen relaciones comerciales con 
el mundo socialista. En América Latina, 
la mayoría de las grandes naciones han 
establecido también este tipo de relacio
nes. De Estar a las noticias ,emanadas de 
los organismos responsables, sólo tres na
ciones -me parece- mantienen un ais
lamiento cerril en tal sentido: Paraguay, 
la República Domínicana y Guatemala. 
j Con razón un señor Diputado, hace al
gunas noches, cuando se d"iscutía este te
ma en aquella corporación, dijo que ha
bía lJegado el momento de que Chile me
jorara un poco la compañía! " 

El retardo en establecer relaciones co
merciales con todos los países del mundo 
ha repercutido en nuestra economía. Los 
eruditos sostienen que a ello se debe que 
no hayamos sido capaces, mediante el in
tercambio, de renovar, por ejemplo, la ma
quinaria de la industria manufacturera, 
maquinaria anticuada, que se ha ido des
gastando y que, por ende, debe trabajar 
a los más altos costos. 

Pero eso no es todo. Anoche se ha dicho 
en el Senado que, en materia de cobre, 
seguimos siendo una nación dependiente. 
No podemos colocar nuestro cobre en to
dos aquellos países que se interesan por 
ser nuestros clientes. Debemos estar de
pendiendo de la tiranía de la Phelps Dod
ge, de la Kennecott, de la Anaconda y de 
dos o tres compañías más que integran 
el imperio del cobre en el mundo occiden
tal. 

Un Parlamentario ha, preguntado: ¿ es 
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que la Unión Soviética puede pagar con 
una moneda que ~o sea el rublo, para con
sultar siquiera la posibilidad de entrar en 
conversaciones acerca de la venta de co
bre ? Yo le contesto contándole un inciden
te en el cual fui protagonista. 

Ocupaba yo la Presidencia d~ la Cáma
ra de Diputados y arribó a Chile una comi
sión portuguesa que venía a comprar co~ 
bre para Polonia. Dicha comisión repre
sentaba a una gran casa de comercio, con 
ofieinasen Londres y Nueva York. Traía 
el encargo de adquirir 60 mil toneladas 
de cobre. Depolitó en un banco de Zurich 

-todos los millones de dólares necesarios 
¡.--.- para respaldar. su operación en Chile. Lle

gó a nuestro país y durante meses deam
buló por las oficinas administrativas' sin 
que nadie, sin que un funcionario respon
sable le diera siquiera una audiencia. 
. El señor IBAÑEZ.- ¿ Cuándo sucedió 

eso? 
El señor CASTRO.--Cuando yo era Pre

sidente de la Cámara de Diputados, el año 
1954. 

El señor IBAÑEZ.- Bajo el régimen 
del cual formaba parte Su Señoría. 

El señor RODRIGUEZ.-Esa cantinela 
ya está gastada. 

El señor IBAÑEZ.-Es preciso aclarar 
las cosas. 

El señor RODRIGUEZ.- Pero, señor 
Senador, i eso no aclara nada! 

El señor IBAÑEZ.- El Gobierno ha 
dicho que está dispuesto a vender siempre 
que se pague en moneda "dura". 

. El señor CASTRO.-Anhelo, como el 
que más, que el. debate se mantenga en 
un tono que nos permita a todos ilustrar
nos. Oiré todas las intervenciones y con
cederé todas las interrupciones que se me 
soliciten, siempre que cada una' de ellas 
aporte algo al debate. Pero si cada Hono
rable Senador no oye 10 que digo y soli
cita interrupciones para hablarme un poco 
desde el Vostok n, entonces, nonos en
tenderemos. 

Quiero explicar de nuevo al Honorable 

señor Ibáñez lo que dije. Cuando yo era 
Presidente de la Cámara de Diputados, 
en 1954, fui elegido en una combinación 
que, en eS8B momentos, era adversa al Go
bierno del señor Ibáñez. De tal modo que 
ruego a Su Señoría refresque sus recuer
dos. 

Como decía, la comisión portuguesa lle
gó a mi oficina a contarme 8U tragedioso 
itinerario. Llamé por teléfono al entonces 
Gere~te del :Banoo Central don Felipe He
rrera, y le solicité que, al menos, diera 
una audiencia- a la comisión para escuchar 
sus puntos de vista. En efecto, fueron re
cibidos por el señor Herrera y regresaron 
a informarme del resultado de sus dili
gencias. 

El señor IBAÑEZ.-¿ Me concede una 
breve interrupción? 

El señor CASTRO.-Una vez que ter
mine el párrafo, lo haré con mucho gusto, 
y así mantenemos el orden del debate. Por . 
10 demás, Su. Señoría sabe, como lo dije 
ayer, que lo escucho siempre con el ma"
yor agrado. 

La Comisión -repito- regresó a dar
me cuenta de su gestión. Había logrado 
comprar las 60.000 toneladas para Polo
nia, pero -j admírese el Senado!- em
barcándolas a Londres, ¡y de allí se reem
barcaríana Polonia! 

El año 1959, viajó por los países socia
listas nuestro Honorable colega don Angel 
Faivovic-h y trajo proposiciones concretas 
de aquellos países para comprar nuestro 
cobre en moneda "dura". Viajó también 
por los países socialistas el Honorable se
ñor Allende, y ha traído ofertas concretas 
de ellos de comprarnos cobre y salitre en 
moneda "dura", y don Guillermo del Pe
dregal trajo similares proposiciones. 

De modo que el argumento aquel de que 
esos países no se interesan en pagar nues
tro cobre y salitre en moneda "dura", si
. gue no teniendo validez. 

El 'señor IBAÑEZ.-¿ Me concede ahora 
la interrupción solicitada? 
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El señor CASTRO.-Con mucho gusto, nera artificial de impedir que haya co-señor Senador. mercio. Eso es una contradicción en las El señor IBAÑEZ.-Ló extraño, Hono- relaciones comerciales de dos países sorabIe colega, es que esos países, o la Unión beranos y que se respetan mutuamente. Soviética -para ser más preciso-, que El señor IBAÑEZ.-Está profundamentendría tanto interés en comprarnos nues- te equivocado Su Señoría, y me llama la tros principales productos en moneda "du- atención ... 
ra", no haya manifestado directamente El señor CASTRO.-Señor Presidente, ese interés. Por lo demás, dentro de muy reclamo el uso de la palabra. pocos días saldremos de esta duda, pues El señor ORTUZAR ", (Ministro de Rese encuentra en la ciudad una comisión laciones Exteriores) .-Deseo solicitar una comercial' soviética. Y el Gobierno ha sido pequeña interrupción del señor Senador. muy claro en declarar y en reiterar que El señor CASTRO.-Gon mucho gusto. no tiene inconveniente alguno en comer- El señor ORTUZAR (Ministro de Re-ciar con Rusia en condiciones monetarias laciones Exteriores) .-A propósito de la que sean convenientes para Chile. En con- declaración que ha hecho Su Señoría en secuencia, si esa misión propone comprar el sentido de que en innumerables oportuproductos, chilenos y pagarlos en moneda nidades el Gobierno de Rusia nos habría "dura", yo estoy cierto de que esos nego- hecho proposiciones concretas respecto de cios se van a perfeccionar. la compra de cobre u otros productos, quie-El señor TOMIC.-No es justa esaexi- ro hacer referencia, sin el ánimo de inge~cia de parte de Chile. El comercio es tervenir por ahora en el debate, pero con una vía de doble tránsito., N o se puede el propósito de aportar un antecedente pretender vender sin estar dispuesto a . que va a ser útil al señor Senador, a la comprar. conversación que en el día de ayer he El señor I!BAÑEZ.-Excúseme Su Se- tenido, precisamente, en la Cancillería, con ñoría. el Subjefe del Departamento Latinoame-¿ Puedo usar dre'-la palabra, señor Sena- ricano del Ministerio de Comercio Exte-dor? rior soviético señor Alex Mayevsky y su El señor CASTRO.-Con mucho gusto. Asesor Económico" señor Chubukov. En El señor IBAÑEZ.-Me gustaría saber dicha oportunidad, e inmediatamente desqué sugiere el Honorable señor Tomic al pués de la r,eunión, recibimos conjuntadecir que el comercio es una vía. de doble mente con el señor Mayevsky a la prentránsito; ¿ Sugiere que el comercio debe sao La versión exacta que da la prensa de establecerse sobre la base de trueque? lo tratado entonces, que por lo demás fue 

j No! grabado, señor Senador, dice textualmen-El señor TOMIC.-Sugiero que deben te lo siguiente: 
establecerse relaciones normales que per-, "Hemos sostenido una entrevista con mitan vender y eomprar: . . los señores Alex D. Mayevsky y A~atol El seño·r IBAÑEZ.-Exacto. Chubukov, quienes me han planteado el El señor TOMIC.- ... ; que si s~ preten- deseo de mantener relaciones comerciales de que Rusia compre aquí, es indispensa- con nuestro país. Les he manifestado que bIs que Chile compre allá. Eso es lo que se desde el punto de vista del Gobierno, no llama en el comercio vía de 'doble tránsi- hay ningún inconveniente para que pódatoo No ,puede una nación comprar indefi- mos tener tales relaciones comerciales, nidamente a otra sin venderle nada. siempre que este intercambio sea prove-El señor IBAÑEZ.-¿ Por qué? choso para Chile. He preguntado al señor El señor TOMIC.-Porque es una ma- Mayevsky qué posibilidades existirían de 
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efectuar un intercambio que resulte real

mente conveniente para los intereses de 

nuestro pais. 
"Me ha expresado que en los dos meses 

que está en Chile ha estudiado la posibi

lidad de efectuar un intercambio en base 

a adquisiciones de cobre, lanas y, posi

blemente, vinos. Me ha ágregado que es

taría en situación de hacer proposiCiones 

concretas y a precios convenientes. 

"Inmediatamente me he comunicado con 

el Ministro de Minería Enrique SerranQ, 

para expresarle el resultado de nuestras 

conversaciones. El señor Serrano recibirá 

" ' al señor Mayevsky el jueves (mañana), a 

~las-l& horas, con el objeto de conversar 

concretamente sobre estas ofertas o po

sibilidades de intercambio. 
"Q'uiero dejar expresa constancia de que 

el señor Mayevsky ha reconocido que ésta 

es l{L 'primera vez que se nos han formda

do ofertas concretas relativas a la ad,quwi

ción de cobre chileno y otros produC'tos. 

respecto de este problema, pero si el Go

malicen y que podamos llegar a realizar 

un intercambio siempre que sea provecho

so para nuestros países". 
Por su parte, don Alex lVIayevsky de

claró: "Estoy en completo acuerdo con las 

declaraciones del señor Ministro y espero 

y piepso que en fecha próxima podemos 

realizar la negociación proyectada, que no 

sólo será favorable para Chile sino tam

bién para nosotros". ' 
Muchas gracias. 
El señor CASTRO.-El señor Ministro 

ha leído una información que sale en 105 

diarios y que ,todos conocemos. 
En verdad, he querido darle una opor

tunidad. Todos tenemos mucho interés en 

conocer el punto de vista del Gé)bierno 

respecto de este problema, pero si el Go

bierno nos manda al señor Ministro de 

Relaciones Exteriores para que nos lea el 

diario de la mañana, indudablemente no 

vamos a avanzar mucho. 
Yo puedo informar al señor Minis

tro ... 
El señor ORTUZAR (Ministro de Re c 

laciones I Exteriores).- ¿ Me permite 11113. 

interrupci6n, señor Senador? 

El S~ñ01' CASTRO.-Con mucho gusto. 

El señor ORTUZAR (Ministro de Re

laciones Exteriores) .-Quiero hacer pre

sente a Su Señoría que el Gobierno no me 

ha enviado a esta sesión. He concurrido a 

ella porque tenía entendido que los seño

r.es SenadQres me habían formulado una 

invitación. 
Y, en seguida. me he permitido leer un 

recorte de prensa por haber .su Señoría 

hecho una afirmación que me hacía supo

ner que desconocía esa información de 

prensa, la cual consigna literalmente,-la 

conversación habida entre el Subjefe d~l 

Departamento Latinoamericano del Depar~ 

tamento de Comercio Exterior ruso y el 

Ministro que habla . 
. El señor CASTRO.-El señor Ministro 

ha sido funcionario del Senado y sabe que 

cuando se invita a un Secretario de Es

tado a 'esta sala es para que venga a dar 

a conocer el punto de vista del Gobierno 

sobre la materia que se va a tratar. N oso

tros no tenemos ningún interés en hace,' 

vida social en esta sala con ningún Mi

nistro; podemos ha:eerlo en cualquier otro 

lugar. Tenemos que aprovechar el tiempo 

que destinfl,mos a sesiones, especialmente 

para tratar un tema de importancia, cono

ciendo el punto de vista del Ejecutivo. 

La información que ha traído el señc,' 

Ministro, desgraciadamente, no nos satis

face; no agrega nada. El Honorable señOl' 

Ibáñez, quien ha tomado la defensa del 

Gobierno, da más información que el se

ñor Millistro. 
¿ Desea una interrupoon, señor Minis

tro? Con todo gusto. 
El señor ORTUZAR (Ministro de Re

laciones ~xteriores) .-No creo que el Go

bierno tenga necesidad de defend~rse. He 

yenido -repito- invitado a una sesión en 

que los HOl\orables Senadores iban a de

batir una materia que me parece de alto 

interés nacional e internaciQnal, y lo he 

hecho especialmente por la deferencia que 

debo al Honorable Senac1e. PeTO partía 

,1 
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de la base de que ,en este debate iban a ser 
Su Seuoría y los señores Senadores en ge
neral quienes plantearían sus puntos de 
vista. tal como dice el acuerdo que dio lu
gar a la convocatoria de esta sesión.. Y si
go creyendo que Su Señoría y los demás 
señores Senadores que van a intervenir 
en 'el debate, seguramente tendrán que 
proporcionar antece~entes interesantes. 
Por lo cual no me ,parece apropiado decir 
que ésta es una reunión dé carácter so
clalpor el hecho' de que el Ministro de Re
laciones Exteriores, en este m~mento, de
see, como es natural y lógico, habiendo 
sido invitado, conocer primero la opinión 
de Sus Señorías, para transmitir luego 
esa opinión yesos antecedentes a Su Exce
lencia el Presidente de la República y re
servarse el derecho de di:lr a conocer la 
opinión oficial del Gobierno. 

El señor CASTRO.- Realmente saco 
una conclusión bien positiva esta tardé: 
que en lo futuro sea el Senado quien dirijn 
las relaciones internacionales con todos los 
países del mundo. Así les quitamos al se
ñor Ministro y al ,Presidente de la Repú
blica una responsabilidad tan grande. 

Por lo demás, quiero decirle al señor 
Ministro que desde que he llegado a esta 
corporación he observado una conducta 
muy cortés del Supremo - Gobierno: de 
cuando en cuando manda un Ministro, en 
respuesta a invitaciones del Congreso Na
cional; éste viene y deferentemente nos 
dice que está muy agradecido, en· nombre 
del Gobierno, de la invitación formulada, 
pero no interviene en el debate ni tampoco 
informa sobre las materias que interesan 
al Senado .• 

Los señores Ministros viajan al exterior 
y el Senado no es informado. Hace algu
nos días se ha discutido en la Cámara d(~ 
Diputados el permiso constitucional soli
citado para el señor Ministro de Hacienda, 
quien viajó a Punta del Este, y el señor 
Ministro, después de escuchar los discur-' 
sos pronunciados por Parlamentarios de 
todos los sectores sobre un tema arduo y 

fragoroso, no dijo esta boca es mía res
pecto de lo que realizaría el Gobierno de 
Chile en esa conferencia. 

El señor CURTI.-¿ Me permite una in
terrupción? 

El señor CASTRO.-No tuvo el señor 
Ministro una sola palabra para el Con
greso N aciona!. 

Termino, señor Presidente. 
Tal como deCÍa el Honorable señor 

Allende, el señor Ministro de Hacienda, 
llegó a Punta del Este y leyó una página' 
entera de "El Mercurio", y para el Con
greso chileno ni una palabra. 

El señor CUR'1;'I.-¿Me permite? 
El señor CASTRO.- Voy a terminar. 

No quiero que sigamos divagando, y Su 
Señoría podrá intervenir al final de mi 
discurso: 

Quisiera, sí, informar al señor Minis
tro que la comisión soviética que ha ha
blado con él y mañana o 'pasado se entre
vistará cOn el señor Ministro de Minería, 
se interesa por la celebración de un con
trato con Chile por cinco o seis años, sobre 
la base de comptas de cobre en moneda, 
"dura"; se interesa p~r adquirir el 60 por 
ciento en cobre semielaborado y el 40 por 
ciento restante en cobre en bruto, con un 
premio sobre el precio del metal en el 
mercado internacional, a fin de cooperar 
para que,con dicho sobreprecio, el Gobier
no inswZe una refinería o una fundición 
de cobre. Espero ,que el señor Ministro 
haya tomado nota de mi información, para 
que la coteje, mañana o pasado,en la en- . 
trevista que celebrará para tratar este 
asunto. 

El señor ORTUZAR (Ministro de Re
laciones Exteriores).- Conozco la infór
mación, Honorable Senador; pero Jo dicho 
por Su Señoría no corresponde exacta
mente a la proposieión de que me habló 
el señor Alex Mayevsky. Es más fa~orable 
la proposición referida por el señor Sena
dor. 

El señor CASTRO.-j Algo había! ¡ Al
go vamos sacando en limpio! 
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Señor . ~residente, lograr ser dueños de 

nuestro cobre para colocarlo en todos los 

mercados del mundo, significará, sencilla

mente, ser dueños de nuestro propio desti., 

no. Con mucho m~yor elocuencia que la 

que yo pueda us~r; lo ha manifestado en 

esta misma sala el Honorable señor Rado

miro Tomic. 
"Nuestro cobre -dijo el Honorable se

ñor Tomic- necesita ven,derse en todo el 

mercado mundial. No sólo en la mitad del 

mundo. El mundo socialista tiene 1.000 

millones de habitantes y su necesidad de 

cobre es muy grande. La base del comer

cio no debe descansar ep factores ideoló-

IIl' gieeay políticoa Chile ¡wede tener rela

ciones con la URSS y otros países socialiR

tas sin tener que sacrificar nada. Mantie

nen relaciones con el mund~ socialista go

bernantes -católicos, protestantes y socia

listas del Mundo Occidental". 
El Honorable señor Tomic agregó: 

"Quien controle el comercio exterior del 

cobre chileno en sus dos terceras partes, 

como ocurre 'con las compañías norteame-, 

ricanas del cobre, controla la economía de 

nuestro país". ' • 
Esta deformación de nuestro comercio 

exterior, que denunció el Senador Tomic, 

nos ha hecho cada vez más dependientes 

económica y políticamente, según lo po

demos comprobar por los siguientes he

chos que derivan del examen de nuestro 

comercio exterior: i 

a) Mercados limitados por preJUICIOS 

. , políticos y por imposiciones externas. 

b) Monoexportación de materias pri

mas. Antes fue el salitre, hoyes el cobre 

y el fierro. N o hemos sido capaces de ela

borarlas en el País. 
c) Precios inestables y bajos en nues

tras materias de exportación y, a la inver

sa cada vez más altos para la maquinaria 
, ti 

que importamos. 
(En 1950 necesitábamos una tonelada 

de cobre para 50 kilos de maquinaria in

,dustrial. En 1959 necesitábamos 1,8 to

neladas para 10 mismo). 

d) Los 'mercados actuales son inesta

bles y sujetos a crisis o contracciones eco

nómicM, a 'veces producidas artificialmen

te para presionar, como ocurre, por ejem

plo, CM los Estados Unidos, donde nues

tro cobre ha experimentado tres prolon

gadas caídas de precios en los últimos 

años. 
Esta situación angustiosa para ll'.1estra 

econl)m~a ha movido a exportadores, in

dustriales,. mineros, obreros, comerciantes, 

etcétera, para insistir reiteradamente en 

que uno d~ los caminos para corregir el 

retraso en el desarrollo económico está en 

el fomento de un urgente comercio con to

dos los países.y ~n particular con el mun

do socialista, que tan importante pape1 

tiene en el desarrolloeconómi-co mundial. 

Por esta óferta de comerciar con todo 

el mundo fue por lo que participaron in

dustriales y comerciantes en el acto promo

vido en el Hotel Crillón por el Comité pa

ra el Fomento de las Relaciones Comer

ciales con todo el Mundo, donde estuvie

ron representados, entre otros, por don 

Domingo Arteaga, presidente de la Confe

deración de la Producci&n y del Comercio; 

por don Tomás Eduardo Rodríguez, pre

sidente de la Cámara Central de Comer

cio; por don Juan Videla, gerente de la 

Sociedad de FomentG Fabril; por Améri

co Simonetti, presidente de Madeco; por 

Juan Said, presidente de Cobre Cerrillos, 

y por muy destacado¡ industriales y co

merci,antes, quienes .concordaron en soli

citar al Presidtmte Alessandri el envío de 

una misión comercial a los países socia

listas, para explorar las posibilidades de 

este intercambio. 
Espero que el señor Ministro de Rela

ciones Exteriores conozca el informe de 

la misión Arteaga ... ¿ Sí? Me alegro. 

'Qué es el merCOA:W socialista 

Pero, antes de referirme a las expe

riencias recogidas por la Misión Arteaga, 

quisiera demostrar lo que significa el 

,1 
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mundo socialista como posibilidad comer
cial para nuestro país. 

Las naciones socialistas agrúpan alre
dedor de 1.000 millones de habitantes y 
sus economías vienen creciendo a una me
dia entre 7,5% y 13% al año, a diferencia 
de los países capitalistas, que crecen en
tre 3 y 6% por año. Es decir, en el mundo 
socialista se está generando el más fabu
loso poder comprador que la humanidad 
conoce, con la ventaja adicional de que 
sus relaciones con el mundo no socialista 
se basan en beneficios recíprocos y no en 
la relación de naciones dominantes y paí
ses dependientes. Al respecto, reproduci
mos una información de la agencia· TASS 

. publicada por el diario "El Siglo" que 
dice: 

"Ayuda de la URSS' a países subdesa
.. rroIlados, asciende a 2.000 millones de 
" rublos. Moscú 1:5 - Tasa "En la actua
" lidad, la URSS tiene convenios sobre co
"laboración técnica y económica con 20 
.. países subdesarrollados de ASIA, AFRI
"CA Y AMERICA LATINA. La suma glo
.. bal de los créditos que la URSS ha con
" cedido a esos países es dos mil millo
"nes de rublos nuevos (valen 1,10 dólar 
"clu.)' Las industrias y . otras plantas que 
" se construyen con la ayuda de los países 
" socialistas tienen una importancia capi
" tal. para la creación de la base económi
" ca e independiente de muchos países de 
"ASIA, AFRICA y AMERICA LATINA, 
"Durante el presente año el giro comer
" cial de la URSS con los jóvénes estados 
"Nacionales se proyecta aumentar casi 
"en un 22 %, con un crecimiento global 
" del giro comercial, exterior de un 6,5 %. 
.. La colaboración económica de los países 
" del campo socialista con los jóvenes es
"tados nacionales se realiza, entre otras, 
"en la primera preparación de especia
" listas nacionales. Se recuerda, por ejem
"plo, que sólo en Irak, República Arabe 
"Unida, Afganistán y Guinea, se están 
"creando y funcionan ya con ayuda de 
"especialistas soviéticos y a base de ma
i, terial ruso más de 40 centros de ense-

" ñanza, donde se preparan especialistas 
" nacionales con un amplio horizonte pro
" fesional". 

En su conjunto, los países socialistas 
han iniciado el año pasado 140 proyectos 
industriales en países subdesarrollados, 
que cubren desde plantas completas hasta 
obras de la envergadura de la represa de 
Aswan; en Egipto. 

Una sola firma Checoslovaca, Skoda, 
exporta su producto a más de cien nacio
nes de la tierra. 

El Ministro de Comercio del Brasil, a su 
regreso de visitar con una misión brasi
leña algunos de los países socialistas, de
claró: "Con lo que hasta ahora hemos con
certado en materia de comercio, podemos 
aumentar en un 40 % .nuestra balanza de 
comercio" . 

Podríamos llenar páginas con datos y 
documentos que evidencian la creciente y 
ventajosa colaboración entre los países so
cialistas y las naciones poco desarrolladas. 
Pero también las antiguas naciones occi
dentales se preocupan hoy de mejorar ca
da vez más su comercio con esta impor
tante parte del mundo actual. 

La Misión Arteaga 

A su regreso de los países socialistas, 
esta misión presentó al Gobierno un in
forme que demuestra. que existen claras 
perspectivas de intercambio; que las pro
ducciones, entre los países visitados y el 
nuestro, se complementan; que todas esas 
naciones están en condiclones de exportar 
bienes de producción y de maquinarias 
que nuestro país necesita urgentemente, 
y que los precios y plazos son los del 
mercado internacional. Agrega el infor
me que, salvo en el cobre, que pagarían 
en moneda dura, todos los otros artículos 
chilenos de exportación les interesan y los 
comprarían sobre la base de que Chile 
también les comprara a ellos. 

El señor IBAÑEZ.-Truequ2. 
El señor RODRIGUEZ.-¿,No le gUShÚl 

los trueques? 



1872 DIARIO DE SESIo.NES DEL SENADO' 

El señor IBAÑEZ.-No. 
El señor RODRIGUEZ.-j Qué lástima! 
El señor CASTRO.-Los cuatro países 

visitados: Unión Soviética, Polonia, Che
coslovaquia y Hungría, se interesan por 
productos chilenos, entre los que Se cuen
tan: cobre en todas sus formas, hierro, 
concentrados de plomo, molibdeno. ,man
ganeso, plata metálica, cobalto, salitre y 
yodo; entre los productos elaborados, ce
lulosa y rayón; y entre los agropecuarios: 
lanas, frejoles, lentejas, vinos, cueros de 
cabra y oveja, semillas de lino, harina de 
pescado. Y ofrecen, en cambio, plantas in
'dustriales o mineras completas; centrales 
hidroeléctricas. Nadie puede poner en du-

~--,----

. da la: calidad de la industria checoslovaca. 
¿Verdad, Honorable señor Ibáñez? 

El señor IBAÑEZ.-Es muy buena. 
El señor CASTRO.-Los checoslovacos 

han ofrecido también, en reiteradas opor
tunidades, el trueque de mineral o con
centrados de cobre pox plantas de concen
trados, fundición y refinería de cobre. La 
provincia de Coquimbo, gran productora, 
de minera] de cobre de la mediana y la 
pequeña minería, tiene fletes muy altos 
para enviar su mineral a la futura Fun
dición de Ventanas o a la planta concen
tradora de Paipote, en el departamento de 
Copiapó. 

Para las provincias del centro agrario, 
los países socialistas ofrecen plimtas le
cheras, de aceite, azucareras y toda clase 
de equipos agrícolas. 

Para la zona de Concepción, Valdivia y 
Puerto Montt, tanto la República Demo
crática Alemana como Polonia, la Unión 
Soviética y Checoslovaquia ofrecen com
prar mercaderías a cambio de astilleros, 
plantas pesqueras, plantas m'adereras, 
puertos, muelles, equipos de transporte? 
equipos para extracción de carbón, etcéte
ra. Han ofrecido cambiar celulosa por fá
bricas de papel. 

Finalmente, para nuestro extremo Sur, 
ofrecen dichos países equipos generadore3 
de energía, muelles y puertos, barcos de 

todo tipo, equipos para explotación de mi
nerales y para obras públicas, etcétel'a. 

Productos para el intercambio con los 
países socialistaS. 

La Misión Arteaga, al entregar su in
forme al Gobierno chileno, termina con las 
siguientes palabras: 

"El viaje de la Misión permite señalar 
que los gobiernos de los países socialistas 
visitados, muestran interés por comerciar 
con Chile y reconocen que no existe en 
éste ni en aquéllos, impedimento legal 
para un eventual intercambio que pueda 
material~zarse si las condiciones de óferta 
y demanda de productos resultan favora
bles para las partes". 

A continuación, señalamos los produc-~ 
tos para intercambio que examinó la mi
sión chilena en cada país. 

En la Unión Soviética: 
Cobre.-Ofreció a la Misión Arteaga la 

compra de toda la producción cuprera de 
la Empresa Nacional de Fundiciones, unas 
25.000 toneladas de "wire bars" de la me
diana y la pequeña minería y una parte 
de cobre elaborado que el Gobierno chi
leno quedó en estudiar. Ofrecieron contra
tos de compra por cinco años con precios 
fijados previamente, lo que aseguraría la 
estabilidad del precio y permitiría un sus
tancial aumento de la producción de la 
pequeñá y la mediana minería. 

Salitre y YOM: 
Según la Misión, el Gobierno Soviético 

se interesaría por salitre y yodo siem
pre que la URSS los pudiera adquirir, con 
divisas provenientes de su venta en Chile 
de equipos e instalaciones. De las conver
saciones, se desprende que, si Chile com
pra equipos pesados, por ejemplo, plantas 
de concentración de minerales de cobre, 
dichas compras podrían ser pagadas a 
plazo, en cuotas anuales, en salitre y yodo. 

Lamas: 
Se interesan por cualquiera cantidad ele 
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lana. Ya conocen el producto chileno, qt:e 
compraron en el año 1948. 

Producrtos industriales: 
Demostraron interés por comprar: r::\

yón, planchas de acero laminadas al frío, 
planchas de fierro decapadas, delgadas y 
tubos de fierro de 1 a 2 milímetros. 

Para el caso de establecer un acuerdo 
de compensación, también adquirirían 
otros productos industriales, como zapa
tos, textiles, etcétera. 

La Misión Arteaga Se informó de que 
los rusos venden en el mercado interna
d0nal todos los productos que Chile im
porta. Ofrecieron, en especial, algunos mi
nerales, como aluminio, estonlio; cadmio, 
antimonio, ztnc, asbesto, etcétera. Igual
mente, ofrecieron abastecer el saldo de pe
tróleo que Chile importa, en mejores con
diciones de las que Chile compra actual-

'mente. La misma oferta reiteraron repre
sentantes comerciales soviéticos a la EN AP 
hace unos seis mes.es. Incluso, en esa en
trevista ofrecieron estudiar la posibilidad 
de cambiar petróleo por salitre. Vate ha
cer notar que Chile paga en la actualidad 
el petróleo que importa, que es más o me
nos un 30 % de su consumo, al contado, con 
la consiguiente sangría de divisas y a un 
precio superior al ofrecido por los rusos. 
La Unión Soviética ofrece petróleo en un 
20% más barato que en el mercado habi
tual. 

Además. la Misión conoció ofertaFl en 
materia de aviones, avionetas y helicóp
teros. Las ofertas de mayor interés son 
aquellas referentes a equipos de produc
ción, como las siguientes: 

Plantas completas para concentración 
. de minerales. 

Plantas industriales completas para la 
fabricación de cel ulosa. ' 

Plantas industriales completas para 1" 
fabricación de papel. 

Plantas industriales completas para la 
elaboración Y preparación de maderas. 

Plantas industriales completas para 
energía eJéctrica. 

Máquinas' para obras públicas; para 

prefabricación; máquinas y herramientas 
en general; tractores, camiones, automó
viles y buses, etcétera. 

La Misión Arteaga fue informada por 
los soviéticos de que ellos tienen con ve
nios bilaterales con más de 70 países y que 
el 90% de su intercambio se realiza por 
medio de tales convenios. De todqs modos, 
ellos pagan en dólares algunas mercade
rías, como en el caso del cobre, en que 
saben que gran parte del presupuesto na
cional de divisas está formado por la ven
ta de este producto. 

Ofrecieron a la Misión, y lo han reite
rado posteriormente, que depositarían en 
un banco chileno el valor de las ventas que 
hicieren a este país, para destinar a pagar 
las compras que se realizaren en Chile, de 
salitre u otras mercaderías. 

Respecto a plazos, la Misión fue infor
mada de que se otorgan plazos a particu
lares por 5 ó 6 años, con un interés entre 
3 y 4% anual, con el aval de un banco o 
,de un organismo como la CORFO, y que, 
en acuerdos con organismos del Gobierno, 
los plazos pueden alargarse hasta 8 años. 

Polonia: 
Según la Misión, a Polonia le interesa 

comprar en Chile: 
20.000 toneladas anuales de "wire bars" 

pagaderas en dólares. 
300 a 500 toneladas dealambrón de co

bre de 8 mm. 
15.000 toneladas de concentrados de co

bre. 
·Salitre: unas 50.000 toneladas al año. 
Mineral de hierro: 100 a 200.000 tone

ladas. 
Manganeso: entre 20 y 30.000 toneladas 

al año. 
Lana: la totalidad de la producción. 
Vino: alguna pequeña cantidad. 
Puede vender lo siguiente: 
Productos químiéos. Las calidades y 

precios polacos están en el mejor nivel 
mundial. 

Equipos indnstriaL:~s para mecani7.nl· Jil. 
extracción de carbón. 
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Equipos transportadores. 
Plantas de concentración de minerales. 
Barcos y astilleros. 
Muelles e instalaciones portuarias. 
Maquinaria en general y máquinas he-

rramientas. 
Dicho intercambio representaría un au

mento, en nuestra balanza, de una suma 
cercana a los 70 millones de dólares, que 
es aproximadamente el valor de las mer
caderías que Polonia compraría. 

e hecosl(Y/)(uruJia: 
Según la Misión Arteaga, este indus

trializado país socialist¡l se interesa por 
comprar en Chile: 

~-_ .. .Lentejas y frejoles: 15.000 a. 2D.000 
qq. m. al año. 

Vinos: siempre que haya compensa
ción. 

Lana: toda la producción. 
Cueros de cabras y ovejas: además, de 

vacuno, si es que hay excedente. 
Semillas de lino: entre 1.000 y 2.000 

toneladas. 
Rayón. 
Harina de pescado. 
Cobre, en "wire bars": 40.000 tonela

das, que actualmente compra en Londres 
y Hamburgo. 

Cobre concentrados: 3.000 toneladas. 
Plomo y zinc. (A cambio de trueque por 

maquinarias) . 
Hierro: entre 100 y 300.000 toneladas. 
Manganeso: 50.000 toneladas. 
Molibdeno en concentrados. 
Plata metálica: entre 10 y 15 toneladas. 
Yodo: de 50 a 100 tOJ~eladas por año. 
Ofrecen a Chile: . 
Equipo minero en general. Maquinaria 

. para extracción de minerales. 
Plantas concentradoras de cobre, paga

deras con los mismos concentrados. 
Refinerías de cobre electrolítico, de ca

pacidad 80 mil toneladas al año. 
Plantas eléctricas. 
Plantas para el aprovechamiento de 

despuntes y aserrín. 
Vehículos livianos y pesados. 

Plantas para la producción industrial 
en general. 

Checoslovaquia es un antiguo contra
tante del mercado chileno. En todos los 
últimos años, ha hecho operaciones en 
torno a 2 millones de dólares. 

Los productos checos son apreciados y 
conocidos aquí desde antes de la última 
guerra, tiempos en que ese país proveyó 
a Chile de material ferroviario e indus
trial, del cual hay mucho aún funcio
nando. Por ejemplo, la mayor parte de 
la maquinaria de Fábrica de Material de 
Guerra es producto de la mundialmente 
célebre usina Skoda. En la actualidad, tie
ne la representación de esta firma en Chile 
la importanté empresa importadora Saa
vedra Benard. Los vehículos pesados che
cos se usan en varias minas del Norte, las 
que en algunas ocasiones los han cambia
do por mineral de hierro. Se están ar
mando en Arica vehfculos de la marca 
Skoda, máquinas de escribir checoslova
cas y también, en vía de experimentación, 
maquinaria . agrícola de esa misma nacio
nalidad. 

Un examen de lo que pudiera llegar a 
representar en nuestro intercambio los so
los rubros conocidos por la Misión Artea
ga nos lleva a la conclusión de que estas 
ventas pueden alcanzar unos 20 millones 
de dólares por año. 

Hwngría: 
Puede comprar, según la Misión Ar-

taaga: 
Lana. 
Frejoles. 
Lentejas. 
Cobre electrolítico, 10 a 15.000 tonela

das al año . 
Según datos que nosotros hemos com

pletado directamente con la última repre
sentación comercial húngara que visitó el 
País, además se interesan por: 

Concentrados de cobre, 5 a 10.000 to
neladas al año. 

Mineral de hierro, 100 a 300.000 tone
ladas. 

,1 ,:' .t, 

.' 
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Plomo y zinc, 20 a 50.000 toneladas. 
y odo, etcétera, 50 toneladas. 
Ofrecen en cambio: 
Toda clase de material eléctrico. 
Material ferroviario de primera ca-

lidad (los húngaros son los principales 
proveedores de los ferrocarriles argenti-
nos). ..1-

Plantas industriales completas. 
Motores Diessel, etcétera. 

La República Democrática Alemana. 

Esta es otra de las naciones socialistas 
más avanzadas tecnológicamente y que 
por desgracia la Misión Arteaga no visitó. 
Ante esta omisión, que ponía al margen 
del. examen de nuestro comercio exterior 
a uno de los más importantes contratantes 
mundiales, como es la joven nación socia
lista alemana, el Comité de Fomento de 
las Relaciones Comerciales envió a uno de 
sus miembros a consultar con las autori
dades del Comercio Exterior, quien des
pués de conversar en Berlín con el. Vicemi
nistro de Comercio Exterior, con los jé
fes de la política comercial, con los presi-

. dentes de la Cámara de Comercio y con 
unos 20 gerentes de distintas empresas, 
llegó a conclusiones que se pueden resumir 
en lo siguiente: 

La República Democrática Alemana 
tiene gran interés en desarrollar su co
mercio con Chile sobre la base de recipro
cidad. E~tán dis{>uestos a pagar en di
visas los productos que deseen comprar 
y a congelar en un banco las compras que 
haga Chile a la espera de que éstos se 
usen en la compra de productos naciona
les. 

Tien~n interés en los siguientes pro-
ductos: 

Mineral de hierro. 
Cobre elaborado y en barras. 
Cobre en concentrados. 
Mineral de plomo, plomo en lingotes. 
Yodo. 
Salitre. 
Manganeso. 
Molibdeno. 

Porotos, arvejas, lentejas, citros, hari
nas de pescado, manzanas, conservas, fru
tas secas, maderas duras, papel y celulo
sa, lana de ·ovejas, cueros de conejos. 

Ofrecen en cambio: 
Toda clase de bienes de producción. 
Plantas industriales completas de todo-

tipo. 
InstalaCiones completas para cualquieL 

producción. 
Plantas y productos químicos. 
Material electrónico y electrotécnico. 
Instalaciones de automatización. indus-· 

trial. 
Mercaderías varias, etc. 
Además, ofrecen la celebración con la 

COVENSA de un convenio salitrero en 
trueque con máquinas o equipos a los me
jores precios internacionales. Vale la pe
na señalar que, del estudio. de precios, se 
desprende que la maquinaria de la Repú-' 
blica Democrática Alemana es más barata 
entre un 30 y un 40 % que la de la Alema
nia Occidental, en igualdad de calidades> 
y "standards". 

Créditos . 

Otra de las cuestiones más importantes
de destacar en este intercambio es que to
dos los países socialistas están en condi
ciones de otorgar créditos a largo plazo. 
en las mejores condiciones del mercado> 
internacional. Así, podemos citar, entre' 
casos cercanos, y que operan en la actua
lidad, el préstamo de 100 millones de dó
lares para adquirir maquinaria petrolera 
que hizo la Unión "soviética a la Argen
tina. El préstamo tiene las siguientes ven
tajas para esta nación: 

1.-10 años de plazo para devolverlo. 
empezapdo a amortizarse después del ter- . 
cer año de la compra de la maquinaria. 

2.-Intereses del 2 % anual, cifra desco
nocida en el mercado occidental de capi-. 
tales, ya que el menor interés es de 4 %. 

3.-Se puede pagar en moneda nacional 
o en productos del país. 

O podemos señalar el préstamo que aca
ba de hacer China Popular a Cuba, para 
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su desarrollo industrial. En un préstamo 

de 60 millones de dólares, a 20 afios plazo, 

para empezara pagarse. dentro de 3 y 

sin intereses. 

RepúbUca Pop,ltlar China 

La Misión Arteaga, señor Presidente. 

no alcanzó hasta la República Popular 

China; pero, por medio de personeros que 

han ido allí, sabemos que aquella está in

teresadísima en participar también en un 

comercio de intercambio de productos con 

nuestro país y, en lo referente al salitre, 

dispuesta a pagar en moneda dura. 

-Hemos vendido a China una sola pal·ti-

-da de 10 mil toneladas de salitre, cance-

lada por ellos en moneda dura. Y esa ope

ración Se pudo realizar sólo porque el se

por Guillermo Del Pedregal, que andaba 

de visita en aquel páís, se arrogó la re-

, presentación de la' COVENSA y firmó el 

convenio respectivo. 
Hace poco, visitó a Chile una de las mf..3 

altas autoridades ... 
El señor ORTUZAR (l\1inistro de El'· 

1aciones Exteriores) .--¡, Me pennite Ulla 

pequeña interrupción? La pido dentro del 

propósito de aportar antecedentes. 
. Quiero hacer presente que, como Minis

tro de Relaciones Exteriores, otorgué vi

sación precisamente para que viniera una 

misión comercial china, lo cual consta al 

RQnorable señor Faivovich, que fue una 

de las personas que intervinieron en la 

-gestión consular. 
Pues bien, esa misión estuvo en Chile 

y ni siquiera pidió ser recibida por el Mi

nistro de Relaciones Exteriores, lo que de

muestra que no tenía al parecer gran in

terés, como dice Su Señoría, en comerciar 

con nuestro país. 
El señor CASTRO.-Yocreo que el 

ll.sunto fue a la inversa, señor Ministro. 

La misión comercial china, presidida 

-por una de las más altas autoridades co

merciales de China, deambuló conversan

do con funcionarios de segunda y terce

ra categQríay nunca pudo concretar algu-

na operación de envergadura, precisa

mente por esa especie de desinterés que 

2xistíD. en las altas esferas por encarar el 

estudio de las proposiciones del Gobierno 

. chino. 
El señor GONZALEZ MADARIAGA· 

-Pero lo de las 10 mil toneladas de sali

tre, ¿ e11" qué quedó? 
El señor ORTUZAR (Ministro de Re

laciones Exteriores) . ....:.. Al Honorable S8-

ñor Faivovich le consta lo que acabo de 

afirmar, porque incluso después le expre

sé que, no obstante haber tenido nosotros 

la deferencia de otorgar la visación ne

cesaria, la mi,sión china ni siquiera había 

. demostrado interés en llegar hasta el Mi

nisterio de Relaciones Exteriores. 

Puedo decir a Su Señoría que jamás 

ha habido, de parte del Ministro que ha

bla, prejuicio o inconveniente para acoger 

a este Upo ,de delegaciones oa funcio

narios del Gobierno ruso. Por el contrario, 

he sido el primer Mir¡.istro de Relaciones 

Exteriores que ha recibido en la Cancille

ría a uno de los personeros del Gobierno 

soviético, como fue el representante de 

éste en la reunión de la CEP AL. 
De manera que ruego a Su Señoría ha

cer fe en lo que estoy afirmando. 
El señor F AIVOVICH.- ¿ Me llermite 

una interrupción? 
El señor FREI.-¿ Me concede una in

terrupción, señor Senador? 
El señor CASTRO.-He concedido una 

interrupción al Honorable señor Faivo

vich. 
El señor F AIVOVICH.-Debo recono

cer que, cuando la delegación china pre

sidida por el Presidente del Consejo Chino 

para el Comercio Internacional, señor 

Nan-Han Chen -tengo por casualidad su 

tarj eta-, solicitó visación, encontró, de 

parte del señor Ministro de Relaciones Ex

teriores, toda la acogida necesaria paJ;a 

obtener el ingreso de esa misión al País. 

Posteriormente, he estado en contacto 

con la delegación. 
Ellos solicitaron entrevistas con el Ban

co Central, con la Confederación de la 
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Producción y del Comercio y con la So
ciedad de Fomento Fabril. Y en unión 
del presidente del Instituto Chileno Chi-

. no de Cultura, el Diputado señor Martí
nez Camps, le gestionamos todas estas 
entre:vistas. El jefe de la delegación se 
fue gratamente impresionado, incluso de 
las facilidades que le habían dado. A úl
tima hora, nos pidió autorización para que 
un miembro de la delegación se quedara 
en el País por un año, a fin de estudiar 
las condiciones del mercado nacionaL Yo 
tramité su petición, y el señor Ministro de 
Relaciones Exteriores accedió a ella. 

El señor CASTRO.- Señor Presiden
te, deseo solicitar dos cosas. 

El· señor CORREA (Presidente). -
Puede continuar el Honorable señor Cas
tro. 

El señor CAS1'RO.- En primer lugar, 
solicito se inserten en la versión de esta 
sesión algunos cuadros que yo me he abs
tenido de leer, para no cansar la aten
ción del Senado y que se refieren a los 
productos que podríamos intercambiar con 
varios países ubicados en el sector socia
lista. 

El señor CORREA (Presidente).
Se hará la inserción solicitada por Su Se
ñoría. . 

El señor CASTRO.- Voy a terminar 
luego mi intervención, pero hay varios 
oradores que tienen importantes asuntos 
que aportar al debate. En consecuencia, 
quisiera se prorrogara la hora de térmi
no de esta sesión' hasta las 10. 

El señor CORREA (·PresidQnte); ..:..... 
Hago presente a Su Señoría que, por ser 
ésta una sesión especial, no puede pro
rrogarse la hora ni aun por acuerdo uná
nime. 

El señor F AIVOVICH . -:- Yo deseo, si 
me permite ... 

El señor CASTRO.- El Honoable se
ñor Frei me ha pedido una itnerrupción. 

El señor F AIVOVIGH.- Frente a es
te problema, me propongo formular indi
cación para celebrar una sesión más en 

fecha inmediata, pues el tema planteado 
aquí es ele extnordinaria transcendencia. 
El Honorable señor Castro va a oeupar 
prácticamente todo el tiempo de la se-
sión, y somos varios los Senadores que de
seamos participar en el debate. 

En consecuencia, formulo indicación pa
ra celebrar sesiones esueciales mañana Ü" 
el miércoles. 

El señor RODRIGUEZ.- ¿De 11 a 13: 
y de allí para adelante? 

El señor FAIVOVICH.-No tengo in
conveniente ., 

El señor CURTI.- ¿Cuántos inscritos 
hay? 

El señor CORREA (Presidente). -
Hay cuatro inscritos más. 

El señor SEPULVEDA.- ¿Me permite. 
una interrupción? 

El señor CASTRO. ~Hay una indica
ción para celebrar sesión mañana. 

El señor CORREA (Presidente). -
¿ El Honorable señor Faivovich ha formu-
lado indicación para celebrar sesión· es
pecial mañana? 

El señor F AIVOVICH. -Sí, de 11 a. 
13. 

El señor GORREA (Presidente). -. 
El Senado ha escuchado la indicación del
Honorable señor Faivovich. 

Si no hay ... 
El señor AMPUERO. - Perdone, pero 

yo preferiría que tal sesión especial la 
realizáramos la próxima semana, pues, por' 
desgracia, tengo compromiso para viajar' 
mañana fuera de Santiago y no estaría. 
en condiciones de intervenir en esa s.e-· 
sión. 

El señor F AIVOVICH.- Entonces, de
jémosla para el martes próximo. 

El señor SEPULVEDA . -Para el miér
coles. 

El señor AMPUERO . - Conservaría-
mos el orden en que estábamos inscritos. 

El señor CASTRO. - Para terminar y 
dejar la palabra ... 

El señor SEPULVEDA.- ¿Me permi-
te una interrupción? 
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El señor CORREA (Presidente). -
.¿ Mantiene su indicación el señor Sena
dor? 

El señor FAIVOVICH.-No, señor Pre
.sidente. 

El señor CORREA (Presidente). -
Queda retirada. 

El señor SEPUL VEDA. - Adhiero a 
la petición del Honorable señor Ampue
ro de sesionar la próxima semana, por
.que también estoy inscrito y quiero hacer 
algunas observ3iCiones sobre la materia. 

No sólo ha sido importante celebrar es
ta sesión especial, sino que también es de 
trascendencia realizar otras más para ha

~-cer pleIta luz soore un asunto de tan extra
.ordinario interés para el 'País. 

El señor F AIVOVICH . -¿ Por qué no 
acordamos sesionar el miércoles próxi
mo, de 7 a 9? 

El señor ALLENDE.~ No se puede 
. .acordar aquí, reglamentariamente. 

E_ señor ECHA V ARRI.- Que los Co
mités se pongan de acuerdo. 

El señor AMPUERO.- En todo caso, 
con el perdón del Honorable señor Cas
tro, a mí me parece fundamental para ca
nalizar la disc~sión y, en lo posible, lle
gar a ciertos acuerdos en principio, que 
el señor Ministro de Relaciones deje la ac
titud pasiva en que se ha colocado, de dar 
explic3iCiones simplemente, para comple
tar todos los antecedentes de procedencia 
.del Gobierno que pueda traernos e inclu
so para diseñar la línea general de ac
ción del Ejecutivo. 

Según mi parecer, particularmente en 
una materia en que el Ejecutivo es, por 
disposición constitucional, el promotor de 
nuestras relaciones internacionales y el 
único Poder que cuenta con todas las in
formaciones de sus agentes diplomáticos 
y consulares, es necesario que el señor Mi
nistro venga, nos informe y diseñe la po
lítica general seguida por el Gobierno. 
Es la únicá manera de no realizar sim~ 
plemente una mesa redonda o un for~ al-

rededor del tema y de trazar algun~s 
líneas de acción que puedan ser útiles 
para el futuro. 

El señor CORREA (Presidente). -
El señor Ministro ha pedido la palabra . 

El señor ORTUZAR (Ministro de Rela
ciones Exteriores).~ Me parece que el 
Honorable señor Ampuero ha estado au
sente de la Sala. por lo menos durante 
gran parte de la sesión. Puede ser que 
me equivoque, pero la afirmación que aca
ba de· hacer me hace pensar que no estoy 
en un error. 

Lo digo; en primer' lugar, porque e'l' Mi
ni:!tro que habl'a" no ha tenido una actitud 
tan pasiva, co'roo pueden recorioc"é:r1o to
dos los señores Senadores y especialmente 
el Honorable señor Baltazar Castro, quien 
ha tenido la gentileza de concederme di
versas interrupciones; y, en segundo tér
mino, porque he sido perfectamente cla
ro al declarar que con mucho agrado in
tervengo en el debate. Por lo menos, el 
señor Senador tendrá que reconocerme el 
derecho de calificar personalmente cuál es 
el momento oportuno para hacerlo. Ade
más, Su Señoría comprenderá que es más 
importante participar en el debate una vez 
que el Ministro que habla haya conocido la 
opinión del Senado y tenido la oportunidad 
de exponerla a Su· Excelencia el Presi
dente de la República, a quien corres~ 
pon de, por mandato' constitucioÍüll, el ma
nejo de nuestras .relaciones internaciona
les. 

Espero que el Hónorable Senador, por 
lo menos, me reconocerá ese derecho. 

El señor AMPUERO. - ¿ Me permite 
una interrupción? 

El señor CASTRO. -Reclarno mi dere
cho. 

Voy. a· conceder una última interrupción 
al Honorable señor Freí para dar térmi
no a mis· observaciones. 

El señor FREI.-Seré muy breve, ·pues 
la opini{¡n de nuestro partido la expre
sará oportunamente el Honorable señor 
Radomiro Tomic. 
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Lle~o 13 años en el Senado y me he for
mado el conceptó de que ninguno de nos
otros puede señalar al señor Ministro ni 
la hora ni la ocasión en que debe ha
blar. Pero muchas veces hay la sensación 
de que la gente fuera arrastrada a estos 
debates, en circunstancias de que la úni
ca manera de que funcione el régimen de
mocrático y haya real cooperación entre 
los Poderes Públicos es- que el Ejecutivo 
tome la iniciativa en asuntos de esta Ín
dole. 

Es una ex:pE:lriencia mundial de los Par
lamentos la de que es el Ejecutivo quien 
e}fpreSa" la política. y se adelanta a expli
ca.rla, sin necesidad de- ser requerido con'" 
insistencia para hacerlo. 

Es evidente que el debate sería mucho 
más fructífero si acaso el señor Ministro 
hiciera una exposición sobre los antece
dentes y criterios que el Gobierno tiene y 
admitiera las preguntas que los señores 
Parlamentarios le vamos a hacer para for
marnos un juiciq acerca de los propósitos 
del Ejecutivo ;respecto de nuestras relacio
nes internacionales en esta importante 
materia. 

Es evidente que puede haber maneras 
diversas para proeeder, pero lo anterior 
corresponde a la experiencia universal 
parlamentaria. 

Sería más conveniente hacerlo en la for
ma indica-da para poder llegar a conclusio
nes concretas, porque si se tratara, co
mo lo dijo el Honorable señor Castro al 
comienzo, de que los señores, Senadores 
pronunciaran discursos sobre el proble
ma, podría-n hacerlo con la presencia del 
señor Ministro o sin ella. El señor Minis
tro podría imponerse de esos discursos y 
venir después al Senado. 

Es importante -en tal terreno, el Par
lamento inglés da un ejemplo mundial, 
seguido por la mayor parte de los Parla
mentos que funcionan bien- que el señor 
Ministro explique y reciba preguntas, de 
tal modo que el Congreso tenga una idea 
clara de a dónde conduce al País el Eje
cutivo, que es el responsable del mane-

jo de nuestras relaciones internacioI;lales. 
Sobre esa base pueden los partidos y los 
Parlamentarios expresar su opinión, ya 
sea de apoyo o de crítica a la --conducción 
dada a la política internacional, económi
ca o de cualquiera o~ra índole. 

A mi juicio, ésa es la manera lógica y 
útil de trabajar, porque puede ocurrir 
que estemos de acuerdo con el señor Mi
nistro, pero también puede suceder· que 
estemos opinando sobre bases y antece
dentes que desconocemos. Y ello es expli
cable, pues las misiones extranjeras no 
conversan con _ los Parlamentarios, sino 
con el Gobierno. En consecuencia, corres
ponde al Ejecutivo ilustrar el debate po
niendo los antecedentes a disposición del 
Parlamento, a fin de que los partidos po
líticos, por intermedio de sus Parlamenta
rios, expresión de la opinión pública, emi
tan su juicio sobre la actitud del Eje
cutivo. 

Me sentía en el deber, por lo menos, 
de dar esta opinión, y dejaré el uso de 
la palabra para no perturbar el debate. 

El señor ~EPULVEDA.-¿ Me permite 
una interrupción? 

,El señor CASTRO.-Quiero dar término 
a mis observaciones, para que puedan ha
cer uso de la palabra otros Honorables 
colegas. 

A pesar de la explicación dada por el 
Honorable señor Faivovich respecto del 
tratamiento que se le habría dispensado 
a la comisión china, debo informar a Su 
Señoría que posteriormente han venido 
personeros del comercio chino y, por des.
gracia, han sido objeto de un tratamiento 
que demuestra cierta abulia de los orga
nismos oficiales, y la prueba más palpa
ble de esta espede de abulia es el desti
no dado al informe de la Comisión Artea
ga. Ese informe ha sido enviado a algunos 
grupos particulares o a organismos de 
segundo y tercer orden. Luego de la Co
misión Arteaga no ha habido una actitud 
resuelta del Ejecutivo chileno para enca
rar mía realidad de la que ya no se puede 
desentender este país_ Esta no es una crí-
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tica sólo al Gobierno del señor Alessan
dri: el del señor Ibáñez también tuvo en 
sus manos todos los elementos de juicio ne
cesarios para poner la proa a esta reali
dad ... 

El señor SEPULVEDA.- j Eso es útil 
reconocerlo ... ! 

El s·eñor CASTRO.-Lo reconozco j Si el 
interés de quien está haciendo uSú de la 
palabra no es achacarle a uno u otro Go
bierno el mayor grado de culpa por esta 
negligencia! 

El señor SEPUL VEDA.- Sería conve
niente reconocer que el actual Gobierno 
ha hecho más que ningún otro en este sen

~ tido. 
El señor CASTRO.-Se trata, sencilla

mente, de que el Sena·do de la República 
insista ante el Supremo Gobierno, como 
lo hizo antes con el del señor Ibáñez y qui
zás también ,con el del señor González 
Videla ---.éste cometió el error garrafal 
de cortar relaciones comerciales y diplomá
ticas con el mundo socialista, porque, se
gún sus informantes, la guerra mundial 
se iba a declarar a tres meses plazo-, en 
la inconveniencia de seguir prolongando 
por más tiempo esta posición miope, atra
sada, en que se ha mantenido a Chile en 
este terreno. 

El Honorable señor Sepúlveda me dice 
que este Gobierno ha hecho más que todos. 
i Pero es que ya no se podía permanecer 
más tiempo en las más ignominiosa inac
ción .... 

El señor IBAREZ.- ¿ Me permite? 
El señor CASTRO.-'- '" cuando las ne

cesidades del comercio ... 
El señor SEPULVEDA. - Pero es que 

esto hay que réconocerlo. 
El señor CASTRO.- ... mundial son 

tan evidentes; cuando un país tan peque
ño' en extensión como es Cuba, nos da el 
más hermoso ejemplo en la historia ame
ricana de que una nación puede' conquis
tar su independencia política ... 

El señor IBANEZ. - i O su dependen-. , 
Cla ...• 

El señor CASTRO.- ... y económica y 
ser dueña de su propio comercio! 

Nuestro país, que ha sido asilo contra 
la opresión, baluarte del pensamiento, que 
ha blasonado de educar a generaciones y 
generaciones de ameticanos, no puede con
tinuar ignorante de la realidad del mun
do. 

¿ Qué papel tendremos en el futuro si, 
insistimos en darle un trato de tercera ca
tegoría al mundo socialista:? ¿ Queremos 
que aquellos países formen una comisión 
que, de cuando en vez, sea recibida por 
nuestros funcionarios? 

El Ministro de Relaciones se jacta de 
'haber realizado alg6 ex-eepeional: de ha~ 
ber conversado con una comisión comer
cial soviética. ¿ Bastará con eso? ¿ Pode
mos quedarnos tranquilos sólo con eso? 
Pregunto a los señores Senadores si se 
puede realizar el intercambio comercial 

,con todas las ventajas que tal actividad 
depara, si tratamos con una nación como 
la U. R. S. S., que tiene 200 millones de 
habitantes, mediante, gestiones con una 
cQmisión, a la cual dispensamos el regalo 
de concederle urna visa y de darle au
diencia para charlar, así de pasada. 

Me decía ayer un señor Senador: "j.su 
Señoría es tan admirador de la Unión So
viética!" Lo soy, sin ser incondicional de 
Rusia. Fero creo que el señor Senador que 
aquello me decía, seguramente el domin
go pasado estuvo con su cerebro y su co
razón un poco en el espacio, viviendo tam~ 
bién aquella odisea de Julio Vérne que 
nos trajo la Unión Soviética. 

El señor IBANEZ.-. ¿Me permite una 
interrupción, Honorable colega? 

El señor CASTRO.-Ese, país de 200 
millones de habitantes, que ya está con~ 
quistando el cosmos, cuyos científicos han 
abierto rutas para el hombre hacia otros 
mundos, tiene que venir a golpear nues~ 
tras puertas para que le dispensemos el 
favor de una vÍsación y el servicio de una 
a1.~diencia para conversar' sobre nuestras 
conveniencias económicas. i Y con China, 
mercado de seiscientos millones de habi-

" 
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tantes, tenemos que. tratar también por 
medio de comisiones que deambulan por 
oscuras oficn:ts de tercer o cuarto or
den ... ! 

Si insistimos en\ esta política, quiere 
decir que seguimos en la creoncia aque
lla de hace años: que no podemos abrir 
nuestras puertas al mundo socialista por
que la guerra se va a declarar en tres me
ses más .. 

Yo le pregunto al Honorable Senado: 
¿qué papel desempeñará Chile en una po
sible guerra? Aunque invirtamos el cien
to por ciento de nuestro presupuesto en 
la defensa nacional, moriremos oscura
mente en el montón de escombros. En cam
bio, sí podemos tener un papel en la paz. 

Yo reclamo un lugar para Chile en la 
lucha por la paz. Deseamos nosotros, los 
Parlamentarios de estas bancas, que se 
abran todos los mercados del mundo; que 
enviemos nuestros diplomáticos al mundo 
socialista; que vengan los de allá, para que 
conversemos, para que charlemos, para 
que tratemos nuestros problemas, para que 
nos conozcamos mejor. Sólo así empezare..." 
mos a tener un lugar en la lucha por la paz, 
en el mundo pacífico que se avecina. 

Algunos señores Senadores sostienen 
también que quienes estamos exigiendo re
laciones comerciales con el mundo socia
lista somos dóciles instrumentos de la 
Unión Soviética. Yo contesto: los que nos 
sentamos en estas bancas -socialistas, 
comunistas, Vanguardia Nacional del Pue
blo y Partido Democrático NacionaI- so
mos hombre de Chile, amamos a Chile . , 
pretendemos que Chile marche a la van-
guardia de los países americanos. N o que
remos ser camaradas de lucha de Stroess
ner ni de Somoza ni de TrujUIo. Queremos, 
sencillamente, que el pensamiento, como 
siempre, ice sus altos mástiles en nuestras 
más altas montañas. 

Soy Un enamorado de Chile. Viajo por 
el extranjero y regreso más identificado 
a mi tierra. 

Se ha sostenido que no podemos sus
traernos a la política dependiente a que 
nos ha sometido siempre Estados Unidos; 

que debemos vender nuestros productos 
en los mercados que nos indique Estados 
Unidos; que no somos capaces de crear 
riqueza por nuestras propias manos. Yo 
contesto que eso no es efectivo. Somos ad
miradores del campesino chileno, que sa
be del milagro de la espiga, que es capaz 
de abril' el surco, que en la la escuela de 
la necesidad aprendió como trabajar y ha
cer producir la tierra; sabemos la capaci
dad del mecánico chileno, que puede abrir, 
tapar y rectificar el motor de un automó
vil; sabemos, señor Presidente, del talen
to de nuestros ingenieros y arquitectos, 
que pueden ir a los ríos, dominarlos, me
terlos en las tuberías y sacar la corriente 
eléctrica que moverá los talleres, las "usi
nas" y las minas. El talento de nuestros 
hombres puede echar a andar el progreso 
de Chile. Somos admiradores del talento de 
los profesores, de nuestros médicos y de
más profesionales. No tenemos necesidad 
de la tutela extranjera. No tenemos por 
qué estar dependiendo del empréstito o de 
la cuota que nos pueda asignar Estados 
Unidos. 

':'¡u2stro Gobierno debiera haber ido a 
Punta del Este a decir a Estados Unidos 
que sólo queremos que nos paguen por 
nuestras materias primas lo que merece
mos, según la demanda en el mercado in
ternacional. Sólo queremos esa justicia 
para nuestra riqueza y nuestro trabajo. 
Lo demás, la superación de nuestros pro
blemas, la energía creadora, esa vendrá 
de la capacidad de nuestros hombres. 

Esta intervención mía, ante el silencio 
del Ejecutivo, es un discurso más de Pero
grullo. Tenemos que continuar haciendo 
i:ntervenciones de Perogrullo mientras no 
haya un Gobierno que nos diga que ha 
enderezado el rumbo del País y ha empe
zado a construir la independencia política 
y económica de Chile. . 

Los que nos sentamos en estas bancas 
amamos a Ohile.Por eso, señor Presiden
te, no queremos que Chile continúe cami
nando a ciegas por la noche tormentosa de 
su atraso económico y político. 

Nada más. 
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El señor CORREA (Presidente). -
Puede usar de la palabra el Honorable se,
ñor Tomic. 

Debo advertir al Honorable Senado que 
equivocadamente señalé como término de 
la sesión las nueve. y media, en circuns
tancias de que debe terminar a las nueve. 

El señor TOMIC.-En tales circuns
tancias, prefiero no hablar en esta opor
tunidad, sino en la sesión especial a que 
se convocaría, según se ha manifestado. 
El escaso tiempo no me permitiría des
arrollar ahora mis observaciones. 

El señor CORREA (Presidente)-.-A 
continuación está inscrito el Honorable 
señ&r Ampuero. 

El señor Ministro ha solicitado la pala
bra. 

El señor ORTUZAR (Ministro de Re
... laciones Exteriores) .-Señor Presidente, 
deseo usar de la palabra por breves mi
nutos. 

He escuchado con toda atención al Ho
norable señor Castro, quien ha dado un 
tono casi dramático a su exposición. El'se
ñor Senador ha sido brillante en la for
ma -debo reconocerlo-, pero, sin perjui
cio de intervenir de'spués que los señores 
Senadores usen de la palabra, quiero ex
presar que todo el contenido de su dis
curso se destruye con una sola afirm~
ción que él hizo al comienzo de su expo
sición: aquélla en que ha reconocido que 
tanto el Gobierno ruso como el chileno, 
con motivo de la Misión Amaga, deja
ron constaneia, en un documento oficial, 
de que no había impedimento legal de 
ninguna especie para efectuar un inter
cambio comercial entre Chile y la Unión 
Soviética y los demás países de su órbita. 

En consecuencia, si el propio Honora
ble señor Senador ha comenzado por re
conocer que no hay inconvenientes de or
den legal para que tal intercambio se pro
duzca, quiere decir que tenía razón el se
ñor Mayevsky, el Subjefe del Departa
mento Ruso de Comercio Exterior para 

Latinoamérica, cuando afirmaba y r·econo
cía que ésta es la primera oportunidad 
en que se han formulado proposiciones 
concretas relacionadas con tal materia. 

El señor CASTRO.-No puedo enten
der al señor Ministro. No int~rviene al 
comienzo; dice que viene a oír las opinio
nes nuestras, y después las interpreta a 
su amaño. ¡Vamos a salir lucidos! 

El señor ORTUZAR (Ministro de Re
laciones Exteriores) .-He contestado por
que he sido aludido, señor Senador. 

El señor CORREA (Presidente) .-Con 
la ~enia del Honorable señor Ampuero, 
tiene la palabra el Honorable señor Allen
de. 

El señor ALLENDE.-Señor ¡Presiden
te, parece que ni el Honorable señor To
mic ni nuestro Honorable colega de - re
presentación señor Ampuero desean in
tervenir en esta sesión, por falta de tiem
po para desarrollar con latitud su pen
samiento. Quiero, en tal caso, aprovechar 
algunos minutos del tiempo restante pa-
ra puntualizar algunas cosas. . 

Da la impresión de que el señor Minis
tro de Relaciones Exteriores quisiera de
jar la sensación ineqUÍVoca de que el señor 
Alex D. Mayevsky, hace sólo ocho horas, 
ha hecho la primera y única proposición 
concreta en torno de la adquisición, por 
parte de la URSS, de cobre chileno. Esto 
no es exacto. Hace mucho tiempo, los sec
tores populares hemos venido reclamando 
el establecimiento normal de relaciones 
diplomáticas' y comerciales con los países 
de todo el mundo. 

Comprenderán los señores Senadores 
que, en el transcurso de los años, los dis
tintos Gobiernos han tenido frente a este 
problema reacciones diferentes. Es dable 
imaginar que el Gobierno del señor Gon
zález Videla: no sólo tenía tapados los OÍ

dos a los reclamos, sino que, habiendo ro
to relaciones y despachado la ley de De
fem:a de la Democracia, jamás iba si
quiera a considerar la posibilidad de es
tablecer relaciones diplomáticas y comer-

;. 
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ciales con Rusia, y nunca, durante ese Go
bierno, alguien pudo imaginarse que un 
representante soviético, oficioso u oficial, 
podría llegar a Chile. Sin embargo, ya en 
la época de ese Gobierno, por vía indirec
ta, la URSS, por medio de un represen. 
tante argentino, hizo una proposición con
creta de adquisición de cobre, y yo di a 
conocer en el Senado Las cartas y docu
mentos pertinentes. Comprendo que el se
ñor Ministro de Relaciones :no tiene obli
gación de recordar estos hechos, y no lo 
culpo por ello. 

Durante el Gobierno del señor 'Ibáñez, 
no sólo porque parecía que el Presidente 
tenía respecto al problema un espíritu 
distinto y más amplio que el del s·eñor 
González Videla, sino porque, además el 
mundo había avanzado un poco más, pu
dieron llegar acá misiones soviéticas y de 
la República Popular China, de otra índo-

. le :cuIturales o artísticas. Personalmente, 
y siendo un opositor tenaz del Gobierno 
del señor lbáñez, por intermedio del Mi
nistro señor Osvaldo Sainte-Marie, logré 
obtener, por ejemplo, que se permitiera 
que viniera a Chile la Opera China. Y pu
de hacerlo, porque en 1954 estuve en la 
República Popular China, vi ese espec
táculo y estimé que el pueblo y la socie
dad chilenos debían tener acceso a una 
representación artística de ~l jerar
quía. 
__ Durante ese Gobierno, también intervi
ne para que representantes del pueblo 
chino vinieran a Chile y, efectivamente, 
vinieron a estudiar el mercado y a hacer 
proposiciones, Ia's que, lamentablemente, 
no pudieron canalizar.se en nadaconcre
to, porque todavía estaban vigentes --es
toy hablando de algunos materiales pro
ducidos por Chile- compromisos inter
nacionales que impedían a Chile comer
ciar. Es el caso, por ejemplo, de los ma:.. 
teriales que estaban en la lista de mate
riales estratégicos. ¿ Que no saoen el País 
y el Senado que hemos tenido la vergüen
za de que, después de mucho tiempo, el 
Departamento de Estado de Norteaméri
ca sacó de la lista de los materiaIes es-

tratégicos el cobre de un determinado 
grosor, y que sólo se autorizaba comer
ciar cobre en ese tipo semielaborado? Se
ñor Presidente, conversé con represen
tantes de las empresas del cobre en Chi
le y, principalmente, con el señor Rodol
fo Michells, y, junto con otros 'Honorables 
colegas, pudimos darnos cuenta, una vez 
más, de cómo la situación dé Chile fren
te a lo fundamental y básico, que es el 
cobre --como lo dije ayer y lo he di'CIho 
siempre-, es de un deaeonocimiento y de 
una irresponsabilidad increíbles. Ocurre, 
señores Senadores, que si mañana. se ha
ce al Gobierno una buena oferta para 
compras de cobre, el Gobierno no sabe 
si dispone o no de cobre, porque eso está 
determinado por las empresas norteame
ricanas del cobre. Y todo el mundo sahe 
que Estados Unidos nunca facilitará, ja
más facilitará -y esto desde hace años-, 
una operación con la Unión Soviética. Y 
ahora jamás facilitaría una operación con 
la República Popular China. 

Es fácilmente perceptible: i SI la polí
tIca de Estados Unidos es de una insolen
cia y de una torpeza tan grande que lle
ga a negar la posibilidad de que la Re
pública .Popular China ingrese a las N a
ciones Unidas; nada menos que un país 
de 600 millones de hwbitantes! 

y las agencias informativas publican 
cómo el Presidente Kennedy, este refor
mador, este hombre que iba a innovar, 
que abriría 'el balcón de los Estados Uni
dos al mundo, se festeja con el represen
tante de Chang-Kai-Chek, llegan a com
promisos públicos que ratifican la posi
ción de Estados Unidos y, por tanto, la 
presión de Estados Unidos para que la 
República Popular China no entre a las 
Naciones Unidas. 

Voy a decir más. Tengo una experien
cia personal y aquí puedo decirla. 

Formé parte de una sociedad para im
portar cosas del Este e importé la ma
yoría de las películas soviéticas que se 
han dado en Chile. No he ganado un cen
tavo. He perdido dinero. ¿Por qué? Por
que, a pesar d·e que. nos dieron facilida-
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des para traer esas películas, siempre 
e!lCO!ltramos dificultades para la exhi
bición de ellas de parte de los empresa
rios teatrales. Ellos estaban presionados 
por las compañías norteamericanas, que 
les decían que si daban oportunidad pa
ra exhibír esas pelÍéulas soviéticas, no po
drían exhihir más cintas norteamerica
nas. 

Introducir en un mercado un produc
to nuevo implica dificultades que van más 
'allá de lo que puede hacer una firma co
mercial por sí sola. 

Todo el mundo sabe que la determina
ción de los materiales estratégicos impe-

~ ..... .día comerciar en productos importantes., 
y todo el mundo sabe, como lo he dicho 
aquí mismo el año 19,54, como lo recor
dé' también ayer, como se ha sabido por 
todos los' hombres que han estado en la 
República Popular de China, que este país 
ha manifestado reiteradamente su inte
rés en adquirir salitre. 

l' 
1-

Tampoco el Gobierno está en situación 
de decir mañana si tiene salitre, porque 
no lo dirige, no lo controla, al igual que 
sucede con el cobre. 

y pruebas al canto: ha habido aten
ción de parte del Gobierno y he recibi
do consideraciones de él, lo cual reconoz
co, por primera vez en la historia de Chi
le, frente a la operación con Cuba, en la 
cual intervine. Incluso, hablé con el se
ñor Ministro de Relaciones Exteriores. 
Cuba ha acogido la petición que le hizo el 
Presidente del Banco Central, de que 
comprara salitre,. y está dispuesta a 
ello si Chile compra, pagando en pro
duotos chilenos, una cantidad adicional de 

,cincuenta mil toneladas de azúcar. Pero 
quiere salitre potásico y sódico, en igual
dad de condiciones. Y resulta que el Go
bierno no sabe qué producción salitrera 
hay. Sin embargo, puedo decir al Sena
do que yo he averiguado y sé que no hay 
posibilidad de entregar salitre sódico has
ta dentro de cuatro o seis meses más, y 
de salitre potásico, ninguna. No obstante, 
se han cerrado salitreras y el Norte está 
paralizado. 

Nosotros reclamos un criterio distinto: 
organizar la exportación de Chile. 

He tenido la experiencia de ver, seño
res SenadoreS, en estos últiIJ?0s días, que 
som03 un mercado productor de este por
te, donde un poder de compra sacude los 
precios con una violencia brutal. Cuba 
ha querido comprar tres mil toneladas de 
porotos, y aquí se ha producido una sa-, 
cudida en todos los sectores. Cuba puede 
comprar siete mil toneladas de garban
zos, y sucede que no tenemos producción 
de garbanzos. Cuba puede comprar ocho 
mil toneladas de lentejas; pero en Chi
le no las hay. Sin embargo, los agricul
tores, chilenos están desesperados. ¿ Qué 
está demostrando esto? Falta de organi
zación en la expor.tación. En cambio, es
tamos atochados con arroz, y los agricul
tores chilenos venderían su alma para que 
alguien se lo comprara. Pero sucede que 
Cuba no puede comprar dicho prod'ucto a 
Chile, porque mientras el precio interna
cional es de 130 pesos, el precio de los 
arroceros chilenos es de .260 pesos. Y Cu
ba está dispuesta a comprar arroz pagan
do más que el precio internacional, pero 
no tanto. 

Entonces, cuando nosotros, los hom
bres de los sectores populares, planteamos 
estos problemas, debemos ir a la raíz de 
ellos. ' 

En primer lugar, durante muchos años 
y has,ta ahora, hay productos chilenos qae 
han estado' colocados en la lista de ma
teriales estratégicos, sin que pudiéramos 
disponer de ellos. 

En segundo lugar, el cobre, como lo sos
tuve ayer, necesitaba certificado de des
tino, lo cual significaba que si el destino 
eran los países socialistas, no se vendía 
cobre. Y todo Chile sabe que ha,ce un año 
y medio un señor SchiUing -no estoy 
seguro de si es austríaco o alemán oc
cidental- compró cobre para llevarlo a 
la Unión Soviética. Todo el País sabe que 
iue así, como también lo sabe el Depar
tamento del Cobre.' Este señor ganó mu
cho d~nero -que perdió Chile y tuvo que 
pagarlo la Unión Soviética-, porque se 
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aprovechó de la bonificación que hay en 
Alemania. Llevó el cobre, lo pasó por una 
semi-industria y lo envió a Alemania. Y 
el Departamento del Cobre no hizo la ope
ración directa. 

Hay más, señor Presidente: el señor 
Ministro tiene mala memoria y no recuer
da que alguna oferta debe de haher habi
do, cuando cinco día's antes de la elección 
de marzo el Departamento del Cobre dijo 
que había fracasado una operación de cin
cuenta mil ,toneladas de co:bre que iba a 
adquirir la Unión Soviética, porque la 
forma de pago no convenía al País. -Esa 
fue una declaración que dieron todos los 
diarios de Chile. Luego, hubo una oferta 
anterior. 

Pero, señor Ministro y señores Sena
dores, ... 

El señor ORTUZAR (Ministro de Re
laciones Exteriores) .-¿ Me permite una 
interrupción, señor Senador? 

El señor ALLENDE.- ... lo dijo el 
Honorable señor ,Castro: éste no es un 
problema que pueda solucionarse en con
versaciones por cables. Yo les pongo mi 
caso. Lo he dicho. He perdido muy po
cos pesos, porque tengo muy poco que 
perder. Quise abrir una vía distinta. Pues 
bien, en cables sólo, se gasta una fortu
na.Pára poder entenderse sobre opera
ciones de un monto de cincuenta mil to
neladas, ¿ podrá, por la vía indirecta del 
cable, llegarse a un acuerdo? j No se po
drá llegar, cuando las empresas dueñas 
del cobre son americanas y el Departa
mento del Cobre no tiene facultad para 
exigirles que vendan! j Si la ley del Nue
vo Trato al Cobre terminó con el estan
co, 'con la posibilidad de que Chile co
merciara, como se hallaba establecido en 
la ley anterior! j Si no somos dueños del 
cobre! Si las empresas norteamericanas 
no quieren vender, se acabó la cuestión. 
j Si el Gobierno de Chile no tiene nada 
que hacer! 

El señor TOMIC.-Dicen que tienen 
'1sr:dida la prodncción hasta por año y 
medio. 

El señor ALLENDE.-Y tienen vendi
na la producción, como dice el Honorable 
señor Tomic, por año y medio. 

Por lo tanto, éste es el fondo del pro
blema: que Chile no es dueñ'o de su mer
cado exterior ni de sus riquezas básicas. 
No somos dueños de nuestro cobre, de 
nuestro fierro ni de nuestro salitre. So
mos dueños, a duras penas, de unos cuan
tos milígramos de garbanzos, porotos y 
arroz. Y ha tenido que ser un hombre 
opositor del Gobierno, que ha sido blan
co del escándalo y de la concepción polí
tica lerda, quien hiciera posible un acuer
do que tonifique las relaCiones comercia
les entre Chile y Cuba, porque la repre
sentación deChiIe está acéfala en ese 
país. Lo digo aquí como lo dije a los ase
sores del Ministro en la Comisión de Re
laciones Exteriores hace dos años. El se
ñOl' Emilio Edwardscumplió una etapa 
en la vida; pero debe salir de ahí porque 
familiarmente está vinculado a todo lo 
que significó el batistismo anterior. Chi
le no tiene allá más que un funciona
rio subalterno, que ,carece de contactos. 
Le dije al Ministro de Relaciones Exte": 
dores anterior, al señor Vergara: "Cam
bie al Embajador; coloque a un hombre 
ágil, dinámico. Hay posibilidades". 

Ha pas,ado año y medio y, porque 
eventualmente pude ir a Cuba, he logra
do materializar algo que significa una 
ventaja para un mercado feble como el 
de Chile: 

Este es el fondo del problema, ésta es 
la realidad de las cosas: Chile no es due
ño de su riqueza. 

En seguida, como lo han dicho los Ho
norables señores Ampuero, Frei y Tomic, 
no hay posibilidades de comerciar con el 
cobre. Si el Gobierno le preguntara a la 
Unión Soviética si quiere o no quiere 
comprar cobre, ¿ de qué cobre se trata
ría? j Si las compañías, como lo ha dicho 
el Honorable señor Tomic, tienen vendi
da la producción hasta por un año y me
dio! 

Respecto al cobre semielaborado, que 
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ha permitido crecer a industrias como 
MADECO y MADEMSA, que ha permi
tido a F AMAE defenderse de la difícil 
siuación económica y que ha permitido el 
nacimiento de una industria como Gérri
llos, fui yo -lo digo sin vanidad- quien, 
en la Comisión Especial del Cobre, logró 
que los industriales dijeran que las em
presas productoras de eqbre no les entre
gaban las cuotas necesarias de este me
tal. Y oímos al señor Simonetti, al Coro
nel . Director de F AMAE y al represen
tante de CerriHos decir ante la Comisión 
que ellos no podían celebrar. contratos 
porque no sabían si contarían con cobre, 

~_ - -con la materia prima. 
,c 

y vimos cómo el Presidente de esa Co-
misión Especial, don Hernán. Videla, citó 
a Jos obreras y empleados del cobre para 
. que nos dijeran la realidad de lo que ga-
naban en las empresas cupreras. Y, aun
que los obreros y empleados estaban re
queridos por el Presidente de la Comisión 
Especial designada por el Senado frente 
al problema del cobre, las compañías les 
impidieron venir; pero nuestro Honorable 
colega, el señor Hernán Videla, tuvo una 
actitud viril y puso un cable diciendo que 
vinieran. i Y vinieron! Pero la primera 
tentativa de las compaiías fue de que 
sus obreros y empleados no concurrieran. 
La razón' era muy sencilla: así supimos 
nosotros que hay obreros chilenos que tra
bajan -óiganlo bien los señores Sena,do
res- 4 ó 6 horas diarias de sobretiempo. 
Luego, los grandes salarios no deben de 
ser tanto cuando hay obreros que, duran
te años, necesitan trabajar sobretiempo en 
faenas en extremo duras. Esta es la ver
dad, ése es el problema. de fondo, ésa es 
la realidad i Chile es un páís sometido, de
pendiente, acorraLado por compromisos 
internacionales, por pactos militares, por 
listas de sus productos básicos, y no pue
de comerciar por certificado de destino; 
iy todavía no ha habido voluntad en los 
gobiernos para mirar esto! 

Aquí está, señor Ministro. Yo tengo 
por el señor Ortúzar respeto. Lo digo pú-

blicamente. Discrepo de sus puntos de vis
ta; pero le tengo respeto porque lo he co
nocido aquí durante muchos años. Y él tie
ne que tenerme respeto, también, porque, 
como funcionario del Senado, conoció la 
posición que yo y los Senadores populares 
hemos mantenido. i Aquí hay cosas que de- , 
penden de usted !E! interés de Chile rec'la- . 
ma una actitud viril. Así como hay que or
ganizar la producción nacional interna 
para evitar que hoy día nos ahoguemos 
con arroz, así también hay que organizar 
la exportación y, para ello, hay qüe mirar 
a una mitad del mundo, a un mercado de 
mil millones de habitantes, que es un mer
cado con el cual nosotros no sólo pode
mos comerciar, sino que tenemos la obli
gación de comerciar, para defender los 
intereses de Chile, por la necesidad vi
tal de defender el futuro de Chile, por
que Chile es un país económicamente pos
trado y porque podemos vender para des
arrollar nuestra economía sin mirar el 
apellido político de los gobiernos. Y ésa 
es la limpia posición de los hombres de 
Izquierda. Lo dije, como recordaba el Ho,
norable señor Castro, al recorrer el País 
durante un año y medio como vocero del 
movimiento popular: queremos vender a 
quien nos pague más.; no queremos un 
mercado oprimido; queremos comprar 
donde nos convenga más. 'Porque también, 
señor Ministro -tenía razón el Hono
rable señor Tomic-, si se habla de in
tercambio comercial, es necesario com
prender que un país podrá vender durante 
poco tiempo o durante mucho tiempo; pe
ro nunca siempre, sin comprar algo. Y, 
iógicamente, la Unión Soviética quiere 
que nosotros le compremos. En el caso 
del cobre -fíjense en lo que decía el Ho
norable señor Castro-, está dispuesta a 
comprar el <60 por ciento del cobre semi
elaborado y el 40 por ciento del cobre en 
barra; pero, lamentablemente, sobre el 
cobre semielaborado ni siquiera sahemos 
si lo podemos tener nosotros, porque ello 
dependerá de la cantidad que se pida y 
porque la entrega obligatoria está limita-
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da por las empresas elaboradoras; y, res
pecto del cobre en barra, nada podemos 
garantir, ni siquiera un milímetro, ni un 
pedazo de cobre, porque Chile no es dueño 
del cobre, señor Ministro. Y esto lo sabe 
usted también. Por eso, señores Senadores, 
este debate debe ser llevado en el nivel su
perior de un profundo interés nacional. 

Lamento que mi estimado compañero el 
Honorable señor Ampuero no haya habla
do esta tarde, porque él tenía la represen
tación del 'Partido y los antecedentes nece
sarios para demostrar la justedad de 
nuestra posición. En la ses'Íü:n. especial 
que se celebrará, dará cifras complemen
tarias de las que aquí se han dado, para 
señalar que nosotros hemos estudiado es
tas cosas con un profundo y hondo sentido 
del interés de Chile, del interés de la Pa
tria, del futuro de nuestro pueblo. Y más 
allá de, las banderías políticas y de las li
mitaciones propias de I su acción pública, 
reclamamos del Gobierno, j de ustedes, se
ñores Senadores de Gobierno!, que haya 
una decisión honesta de abrir para Chile 
nuevos mercados, porque así estaremos 
defendiendo al País. 

El señor CORREA (Presidente) .-El 
señor Ministro puede hacer uso de la pa
labra. Le queda sólo un minuto. 

El señor OR'I1UZAR (Ministro de Re
laciones Exteriores). -Un mimuto me 
basta. 

Deseo agradecer, en primer término, 
al Honorable señor Allende sus expresio
nes, cuando ha manifestado el respeto que 

'le merece mi persona. Como bien lo dijo 
Su Señoría, puede estar seguro de que 
igual respeto me han merecido siempre su 
persona y, por cie~to, sus opiniones.' Sin 
embargo, debo decir que esta tarde me ha 
dolido como chileno escucharle decir que 
Chile no es soberano para efectuar el co ... 
mercio exterior en lo esencial de su pro
ducción; Esto, felizmente y para bien de 
Chile, para bien de nuestro pueblo y de 

su tradición, no es efectivo. Para desmen
tirlo, voy a invocar nada menos que el 
propio testimonio del funcionario ruso 
que ha venido a comerciar con Chile y 
que no piensa como el Honorable señor Se
nador. 

El señor Mayevsky dijo, como lo hice
presente hace algunos momentos, refirién
dose a las declaraciones que yo había 
formulado delante de él a la prensa: 

"Estoy en completo acuerdo con las de
claraciones del señor Ministro y espero y 
pienso que en fecha próxima podemos. 
realizar la negociación proyectada, que no 
sólo será favorable para Chile sino tam
bién para nosotros". 

y en este acuerdo que ha manifesta
do el señor' Mayevsky con la declaración 
del Ministro que habla, debo citar espe
cialmente la siguiente declaración del Mi
nistro: 

"Quiero dejar expresa constancia que' 
el señor Mayevsky ha reconocido que és
ta es la primera vez que se nos han for
mulado ofertas concretas relativas a la. 
adquisición de cobre chileno y otros pro
ductos". 

El señor CORREA ('Presidente).
¿ Terminó Su Señoría? 

Se va a dar cuenta de una indicación. 

PUBLICACION DE DISCURSO 

El señor SECRET ARIO.-El Honora
ble señor Tarud formula indicación para. 
publicar "in éxtenso" todo el debate. 

-Se G/fJrueba. 
El señor CORREA ('Presidente) .-Co-· 

mo ha llegado la hora, se levanta la se-
sión. 

-Se leva,ntó a las 21. 

Dr. Orlando Oyarzun G .. 
Jefe de la Redac'ción. 
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ANEXOS 

ACTA APROBADA 

LEGISLATURA ORDINARIA 

SESION 32~, EN 8 DE AGOSTO DE 1961. 

Especial 

De 19 a 21.30 horas 

Presidencia de los señores Videla Lira (don Hernán), Torres Cerece
da (don Isauro) y Correa (don Ulises). 

Asisten los Senadores señores: Allende, Ampuero, Barros, Castro, 
tContreras (don Víctor), Corbalán (don Salomón), Durán, Echavarri, 
Faivovich, Frei, Gómez, Ibáñez, Jaramillo, Larraín, Maurás, Pablo, Quin
teros, Rodríguez, Sepúlveda, Tarud, To~ic y Zepeda. 

Concurre, además, el Ministro de Minería, don Enrique Serrano 
Viale-Rigo. 

Actúa de Secretario don Eduardo Yrarrázaval Jaraquemada, y de 
Prosecretario, don Pelagio Figueroa Toro. 

ACTA 

Se da por' aprobada el acta de la sesión 3 OI¡J. , especial, de fecha 3 del 
presente, que no ha sido observada. 
. El acta de la sesión 311¡J., ordinaria, de hoy, queda en Secretaría, a 
disposición de los señor-es Senadores, hasta la sesión próxima para su 

.a, probación. 

No hay Cuenta. 

En conformidad al objeto de la citación a esta seSlOn especial, y 
para referirse a la política del Ejecutivo frente al problema del Cobre, 
usan de la palabra los señores Allende, Pablo, Ministro de Minería, Cas
tro, Tomic e Ibáñez. 

A indicación del señor Rodríguez, unánimemente se :;>,cuerda publi
,cal' "in extenso" el debate promovido sobre la materia. 

Se levanta la sesión. 
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DOCUMENTOS 

1 

INFORME DE LA COMISION DE EDUCACION PUBLICA 

RECAIDO EN EL PROYECTO QUE DA EL NOMBRE DE 
JOSEFINA VALENZUELA DARLINGTON A LA ESCUE-

LA NORMAL RURAL DE rALCA. 

Honorable Senado: 

1889 

Vuestra Comisión de Educación Pública tiene el honor de informa
ros el proyecto de ley, remitido por la Honorable Cámara de Diputados" 
que denomina Josefina Valenzuela Darlington a la Escuela Normal Ru
ral de Talea. 

La señorita Valenzuela fue la primera Directora que tuvo la men
cionada Escuela, desde su fundación, en 1906, y por tanto, a ella corres
pondió su organización y funcionamiento. 

Con posterioridad, esta destacada maestra desempeñó labores docen
tes en Santiago y Cóncepción, en donde también demostró su eficacia en 
la docencia. 

Vuestra Comisión concuerda con el criterio de la Honorable Cáma
ra de Diputados y, como un homenaje a la fundadora de este prestigioso 
establecimiento 'educacional, tiene el honor de recomendaros la aproba
ción del proyecto en informe, en los mismos términos en que viene for-
mulado. 

Sala de la Comisión, a 8 de agosto de 1961. 
(Fdos.): L. F. Letelier.- H. Enríquez.- P. Ibáñez.- Enrique 

Gaete Henning, Secretario. 

2 

INFORME DE LA COMISION DE EDUCACION PUBLI
CA RECAIDO EN EL PROYECTO QUE DA EL NOM

BRE DE UNIVERSIDAD AUSTRAL CARLOS ACHARAN 

ARCE A LA UNIVERSIDAD AUSTRAL DE VALDIVIA. 

Honorable Senado: 
Vuestra Comisión de Educación Pública ha estudiado una Moción: 

suscrita por el Honorable Senador señor Aniceto Rodríguez, que da el 
nombre de "Universidad Austral Carlos Acharán Arce" a la Universidad 
Austral de Chile. ~ 

Vastamente conocida es la personalidad de don Carlos Acharán Ar-
ce para que sea menester destacar en este informe sus atributos per-
sonales. 

El año 1925 llegó por primera vez a la Cámara de Diputados, donde, 
por reelecciones sucesivas, permaneció hasta 1953, fecha en que fue ele
gido Senador. En este cargo falleció, a comienzos de este año, represen
tando a la Novena Agrupación Provincial. 

Su labor parlamentaria estuvo inspirada siempre en servir con au-
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téntico espíritu cívico a las necesidades de la zona Sur del país y de sus 
habitantes. 

Dentro de sus numerosas obras de progreso que podrían señalars.e, 
sobresalen, sin lugar a dudas, la creación de la Universidad Austral en 
la ciudad de sus afectos, Valdivia. 

Vuestra- Comisión está plenamente de acuerdo con la iniciativa del 
señor Senador, autor de la Moción en infome, y como un merecido home
naje de gratitud y recoRocimient'O a -la memOria del señor Acharán Ar
ce, tiene el honor de proponeros la aprobación del siguiente 

Proyecto de ley: 

"A.rticul:o 'ÚfViCO.-' La Universidad A'1!I.stra·1 de Chiile se llamará en lo 
sucesivo "Universidad Austral Carlos Acharán Arce". 

Sala de la Comisi6.n,a 8 de agosto de 1961, 
(Fdos.): L. F. Letefier.- H. Enríquez.- P. lbáfíiez.- Enrique 

Gaete Henning, Secretario. 

3 

INFORME DE LA COMISION DE EDUCACION PUBLI
CA RECAIDO EN EL PROYECTO QUE DA EL NOM
BRE DE HERIBERTO ALVAREZ CARRASCO A LA ES-

CUELA NQ 43 DE OOPEQUEN 

Hono.rable. Senado: 

Vuestra Comisión de Educación Pública ha considerado una Moción 
suscrita por el Honorable Senador señor Hermes Ahumada, que da. el 
nombre de Heriberto Alvarez Carrasco ala Escuela NQ 43 de Copequén. 

El señor Alvarez fue quien donó los terrenos donde actualmente' se 
encuentra la Escuela NQ 43, que pudo ser construida gracias a la teso
nera labor desarrollada por este ilustre vecino de la localidad de Cope
quén, quien, además, primero como Regidor y después como simple par
ticular, luchó hasta conseguir los fondos necesarios para dar vida a este 
plantel educacional. 

Vuestra Comisión concuerda con el criterio del autor de la Mo
ción y, como homenaje de gratitud a la memoria del señor Alvarez, tie
ne el honor de recomendaros la aprobación del siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo úníco.- La Escuela NQ 43 de Copequén se denominará en 
el futuro "Escuela Heriberto Alvarez Carrasco". 

Sala de la Comisión, a 8 de agosto de 1961. 
(Fdos.): L. F. Letelier.- H. Enríquez.- P. Ibáñez.- Enru¡ue 

'Gaete Henning, Secretario. 

Instituto Geográfico Militar OIT. 1884 
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